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Продолжение на стр. 14   ‣

Виктор БАРАНЕЦ

Свое итоговое интервью 
Дмитрий Тимофеевич Язов 
дал военному обозревателю 
«КП» некоторое время 
назад и просил не печатать 
текст, пока он жив...

Накануне юбилея маршала Язова я взял 
у него интервью. Привез текст для визи-
рования. А он сказал: «Загляни через па-
ру деньков». Язов тогда убрал многое про 
Горбачева и Ельцина... 

Умер 
последний 
Маршал 
Советского 
Союза

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Не понимаю, 
как мог 
украинский 
народ 
купиться  
на оранжевую 
чушь
О политике и о себе 
Мария (на фото - справа) 
говорила в прямом эфире 
Радио «Комсомольская 
правда» (kp.fm.ru) 
с ведущей Тиной 
Канделаки 
(на фото - слева).

Читайте 
на  стр. 8   ‣

Официальный представитель МИД РФ Мария ЗАХАРОВА:
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СКАЖИ ВИРУСУ НЕТ!
Купи «Комсомольскую правду»
от 3 марта и получи

в подарок 
медицинскую маску!

Александра ПОДУШКО

Здесь появятся 
новые зоны.

В Краснодаре разра-
ботали дополнительное 
техническое задание 
на проектирование ста-
диона «Динамо». Адми-
нистрацией региона 
документ направлен в 
ВФСО «Динамо» для  
согласования.

- Корректировки кос-
нулись функционального 
назначения отдельных 
помещений. Предпола-
гается, что появятся но-
вые зоны - скалодром, 
зоны для занятий воен-
но-прикладными видам 
спорта, два теннисных 
корта, - сообщили «Ком-
сомольской правде» в 
пресс-службе админи-
страции Краснодарско-
го края.

Также будет пять 
спортивных залов - для 
легкой атлетики, сило-
вой подготовки, борьбы, 
самбо и бокса.

Спортивный комплекс 
рассчитан на проведе-
ние учебно-тренировоч-
ных и физкультурно-оз-
доровительных занятий. 
Его пропускная способ-
ность после реконструк-
ции составит свыше 300 
человек в смену.

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Проверяем слух 
о том, что у нас 
закрываются 
сахарные  
заводы.

Три российских сахарных 
завода объявили о прио-
становке деятельности в 
ближайшее время: Мелеу-
зовский (Башкирия), Нур-
латский (Татарстан) и Товар-
ковский (Тульская область). 
Чем это нам грозит?

Похоже, ничем пока. При-
чина - в перепроизводстве. 
Сахара стали произво-
дить больше, чем его 
россияне покупают. А 
за рубеж продавать - себе 
в убыток. На мировом рын-
ке цены на сахар еще ни-
же, чем в России. 

Ждать ли в России повы-
шения цен на сахар? Сейчас 
они находятся на минималь-
ном уровне за 12 лет.

- Вероятно, цены отпрыг-
нут от дна, но совсем не-
множко, - считает старший  

эксперт по сахарному 
рынку ИКАР Евгений 
Иванов. - Встают заводы, 
которые произвели меньше 
3% сахара в стране.  Эти 
объемы не заметят ни по-
требитель, ни отрасль. 

Однако закрытие заводов 
может создать трудную эко-
номическую ситуацию в го-
родах, где они работали. 
Но таковы тенденции раз-
вития сахарного производ-
ства во всем мире, говорит 
эксперт. 

- На территории России в 
советское время было 96 
заводов. Сейчас же - 74. Но 
остающиеся на рынке пред-
приятия смогут возместить 
их объемы производства. 

Подорожает ли 
в России сахар?

В Краснодаре на стадионе 
«Динамо» установят  
теннисные корты и скалодром
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Президент назвал главную 
задачу нацпроектов. 3-я часть 
большого интервью журнали-
ста ТАСС Андрея Ванденко с 
Владимиром Путиным. «КП» 
приводит наиболее интересные 
фрагменты беседы.

«НАДО ДЕРЖАТЬ 
ИСПОЛНИТЕЛЕЙ  
ПОД НАПРЯЖЕНИЕМ»

- Нацпроекты. Первый блин 
комом. Вы сказали, что итоги 
первого года как-то не поле-
тели.

- Во-первых, я не так ска-
зал. Ну, не совсем. Второе, 
я всегда должен держать 
не просто руку на пульсе, 
я должен держать их всех 
под напряжением - тех, кто 
выполняет эти задачи.

- Чтоб потряхивало?
- Да, нужно, чтоб по-

тряхивало. Должны быть 
под постоянным адми-
нистративным давлением 
и напряжением. Просто 
опыт работы мой показы-
вает, что стоит только это 
напряжение снять, сразу 
народ начинает в среднем 
расслабляться. Это первое. 
Второе, действительно не все 
сделано. Из 38 задач, которые 
ставились на этот год, 26 ис-
полнено. Остальные - нет. Но 
двадцать шесть-то сделано. В 
том числе, вы говорите, люди 
не почувствовали. Я говорил, 
что они должны почувство-
вать и действительно в чем-
то не почувствовали. Важно 
не то, чтобы люди знали, а 
чтобы реально чувствовали 
на себе.

ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТЬ 
ЖИЗНИ - САМЫЙ 
ВАЖНЫЙ ФАКТОР

- Есть общая задача - по-
вышение продолжительно-
сти жизни, ну так она у нас 
увеличилась, и за этот год 
тоже. И это результат того, 
что снизилась смертность, и 
она снизилась заметно. Это 
реальный факт. Понимаете?

- А по году убыль.
- 260 тысяч, я знаю почти 

каждую цифру. У нас коли-
чество школьников выросло 
и будет расти в ближайшие 

годы. Почему? Потому что 
в детородный возраст не-
сколько лет назад, ну, лет 
семь - десять назад вступило 
достаточно многочисленное 
поколение людей. А сейчас 
в детородный возраст всту-
пило незначительное коли-
чество людей в результате 
двух падений: в 1943 - 1944 
годах и в середине 90-х. Эти 
две линии схлопнулись вниз, 
яма получилась. У нас про-
сто меньше людей, которые 

в детородном возрасте нахо-
дятся. Количество женщин 
от 20 до 29 лет сократилось 
на 4,5 миллиона человек, 
вот и всё. Это объективные 
данные.

«ИДЕМ ПО-НЕМЕцКИ»
- Олимпиада в Сочи, чемпио-

нат мира по футболу, АТЭС 
во Владивостоке. То есть кон-
кретная цель, удар, результат - 
ура!

- Мне нужно не «ура». Мне 
нужно, чтоб страна развива-
лась. Мне приятно, а когда 
я вижу результат. Я, когда 
приезжаю во Владивосток, 
когда еду из аэропор-
та, смотрю, аэропорт, 
куда я приезжал, когда 
он строился, - другая 
история совсем. Смо-
трю этот университет 
федеральный, там 
целый город постро-
ен, это все мне очень 
приятно видеть. И как 
Сочи развивается. Но 
это точечный резуль-
тат, а нам нужно до-
стичь результатов по 

широкому фронту, и здесь 
недостаточно осуществлять 
точечные проекты. Все ин-
струменты, которые исполь-

зовались ранее, в том числе 
программы, так называе-
мые госпрограммы, они 
не отвечают тем задачам, 
которые перед нами стоят. 
Я уже говорил и хочу по-
вторить: разница между 
нацпроектом и госпрограм-
мой прежней заключается в 
том, что мы определяем: а) 
конкретные задачи, ну вот, 
скажем, по демографии…

- По-немецки.
- Да, совершенно верно: 

раз, два, три… Да, конкрет-
ные задачи. Второе - мы 
определяем уровень ре-

сурсов, объем ресурсов до-
полнительных, которые нам 
нужны для решения этой за-
дачи. Третье - ответственных 
лиц. У нас вот такого тарге-
тирования никогда раньше 
не было. Есть определенные 
проблемы, связанные с тем, 
что у нас есть национальные 
цели и нацпроекты как ин-
струмент достижения этих 
целей. Это, наверное, надо 
совместить. Но это ж все в 
ходе практической работы 
должно выстраиваться и отта-
чиваться. Но мы же не можем 
просто так сидеть и смотреть, 
как вода утекает.

«ЗА КАЖДЫЙ ОБЪЕКТ - 
ПЕРСОНАЛЬНАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ»

- Чем ваши нацпроекты от-
личаются от медведевских?

- А медведевских никаких 
нацпроектов не было, в том 
смысле, в котором мы сейчас 
это делаем.

- То есть тогда был просто 
предвыборный лозунг?

- Не лозунг, тогда были гос-
программы. Говорилось об 
общей проблеме, и выстраи-
валась общая работа по до-
стижению, непонятно было 
как. Сейчас мы, повторяю 
еще раз, поставили цели, ну, 
вот условно по демографии - 
достичь такого-то среднего 
возраста продолжительности 
жизни. Под эти цели кон-
кретно выделяются ресурсы. 
На борьбу с онкологическими 
заболеваниями - столько-то, 
на совершенствование пра-
вил и снижение смертности 
на дорогах - столько-то. И по 
каждому вопросу персональ-
ная ответственность - вот что 
такое национальные проек-
ты. Таких инструментов мы 
раньше не применяли.

- Тем не менее скепсис оста-
ется.

- Скепсис всегда есть, 
всегда был и всегда будет. 
Кудрин большой молодец, 
потому что, когда он был 

министром финан-
сов, он выступал 
за жесткую макро-
экономическую по-
литику и за то, чтоб 
лишних денег из 
бюджета не тратить. 
Я же хорошо помню, 
когда он был мини-
стром финансов. Он 
по каждому вопросу 
был против. Напри-
мер, он был катего-
рически против стро-

ительства кольцевой дороги 
в Петербурге. Они вместе с 
Грефом, министр экономики 
и министр финансов, при-
ходили ко мне дважды. Ког-
да я уж на них там цыкнул, 
тогда они деньги выделили 
на строительство кольцевой 
дороги вокруг Петербурга. 
Они были против, напри-
мер, строительства моста на 
остров Русский - дорого. Они 
были против строительства 
некоторых объектов в Сочи. 
Говорили: не надо, дорого. 
Вот все это построено, ра-
ботает, живет, и слава богу. 
Но всегда это аргументиро-
валось тем, что есть другие, 
более важные задачи, нужно 
заботиться о макроэкономи-
ческой ситуации, нельзя раз-
балансировать бюджет. Ну те-
перь он считает, что ресурсов 
достаточно, можно несколько 
смягчить макроэкономиче-
скую политику и бюджетную 
политику, можно поменять 
так называемую планку от-
сечения нефтегазовых дохо-
дов и больше из нефтегазовых 
доходов отправить на, грубо 
говоря, потребление.

- Угол зрения изменился.
- Да, угол зрения изменил-

ся, и глаз видит поотчетли-
вей, потому что не боится, 
что что-то по этому глазу при-
летит. Ответственности нет 
прямой. И те люди, с кото-
рыми он работал, в известной 
степени его ученики, они как 
бы в недоумении.

УМНЫЕ ВЕЩИ
Помогают ли прийти  
в форму приложения 
для похудения и как ими 
правильно пользоваться

ЗВЕЗДЫ
Почему актер 
Кирк Дуглас 
оставил сына 
без наследства

ЖИВОЙ УГОЛОК
Мифы  
о кормах  
для домашних 
животных

ВИДЕО
Механик 
собрал  
себе танк  
из «Жигулей»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ kp.ru

 91.0
FM

Интервью с президентом: третья серия

Снимок и графика из видеоинтервью.

Полный текст и видео - 
на сайте kp.ru 
Обсуждение на Радио «КП»

Продолжение следует.

Владимир ПУТИН: 

Мне нужно не «ура». 
Мне нужно,  
чтоб страна 
развивалась

Число школьников

13,6

16,1

19,0
ПРОГНОЗ

млн

2010 2018 2025

Ожидаемая
продолжительность
жизни

65,3

73,4

лет

20192000
январь - ноябрь
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Игорь ЯКУНИН

В незалежной 
заявляют,  
что поддерживать 
пенсионеров 
не могут.

Замминистра неза-
лежной по соцполити-
ке Наталья Ненюченко 
заявила, что четыре из каж-
дых пяти украинских пен-

сионеров сегодня получают 
пенсии ниже прожиточно-
го уровня. Притом лишь 
5% работающих граждан 
отчисляют средства в не-
государственные пенсион-
ные фонды. Высока теневая 
занятость - и на будущие 
пенсии идет слишком мало 
средств. Итог - возможное 
снижение пенсионных вы-

плат украинским старикам 
совсем вскоре.

«КП» обратилась за ком-
ментарием к главе Инсти-
тута миротворческих 
инициатив и конфликто-
логии Денису Денисову.

- Замминистра Украи-
ны по соцполитике за-
явила о неизбежности 
падения уровня пенсий 
на Украине.

- Соцполитика Украины, 
как и другие аспекты, на-
правлена на то, чтобы 
полностью отказаться от 
модели социального госу-
дарства. Младореформа-

торы на Украине полагают, 
что вопросы, связанные с 
медицинским и соцобеспе-
чением, обычно предостав-
ляемым государством, пора 
передать в частные руки.

- Но не могут же оста-
вить миллионы людей 
без пенсий?

- Не могут, но эти пен-
сии не позволят вести 
нормальный образ жизни. 
Для большинства реформы 
на Украине окажутся очень 
чувствительны, но нынеш-
ним представителям укра-
инских властей это безраз-
лично.

Александр БОЙКО

Вместо 8 лет 
в колонии  
экс-глава ФСИН 
Александр Реймер 
отсидел 5...

Центральный район-
ный суд Калининграда 
принял решение освобо-
дить условно-досрочно 
(УДО)  из колонии быв-
шего директора Фе-
деральной службы ис-
полнения наказаний 
Александра Реймера. 
Того самого Реймера, 
что с 2009 по 2012 год 
построил себе в Москве 
служебный кабинет с джа-
кузи размером 1000 кв. 
метров и был арестован 
за махинации с «золотыми 
браслетами»   (электрон-
ными системами контро-
ля за задержанными) на 

сумму  в  2,7  миллиарда 
рублей.

- Реймер просил об 
условно-досрочном осво-
бождении (УДО) еще вес-
ной 2019 года, но тогда 
суд отклонил его ходатай-
ство, - отметили в пресс-
службе Калининград-
ского суда. - Теперь же 
решение об УДО вступит 
в силу через пять дней, 
если его не опротестует 
прокуратура.

- Но как это стало 
возможно, если в 2017 
году Реймер был осуж-
ден Замоскворецким 
судом Москвы к 8 го-
дам колонии?

- Задержали Реймера и 
его сообщников весной 
2015-го и сразу заклю-
чили под стражу. С этого 
момента и нужно отсчиты-
вать срок. Выходит, что он 
находится в заключении 

5 лет, - пояснили «КП» во 
ФСИН России.

- Но УДО возможно, 
если заключенный не 
только отсидел больше 
половины срока, а еще 
и погасил все иски. Суд 
Москвы обязал Рейме-
ра выплатить штраф 
800 тысяч рублей. Он 
выплатил?

- В 2017 году апелляци-
онная инстанция (Мосгор-
суд) подтвердила 8-летний 
срока для Реймера, но 
убрала штраф, - уточни-
ли «КП» в суде. 

Напомним, Реймер об-
винялся в том, что в 
2010 - 2012 годах мо-
шенническим путем с 
соучастниками похитил 
более 2,7 миллиарда 
рублей, которые были вы-
делены ФСИН из бюджета 
на системы контроля, то 
есть «электронные брас-

леты» для подследственных 
под домашним арестом. 
Закупка их шла по ценам, 
завышенным в 6 раз. Ста-
ционарная часть системы 
слежения стоимостью 19 
тысяч рублей закупалась 
за 108 тысяч, а мобильная 
часть - сам «электронный 
браслет» - вместо тех же 
19 тысяч рублей  брали 
по 128 тысяч. При этом 
браслеты собирались на 
предприятиях, которые не 
имели производственных 
площадей и персонала. 

Ситуация с заразой из Китая развивается 
не только там, но и в Европе, в том числе 
в излюбленных туристических местах 
(подробнее - на стр. 4 - 5). Нас заботит:

Будете ли вы менять 
свои планы на отдых 
из-за коронавируса?
Сергей ШЕСТОВ, президент организации 
ветеранов «Вымпела»:

- Я от коронавируса дачей защищен. Никаких планов ни я, 
ни дети по выездам не строили на этот год. В семье никто не 
паникует. Сам я в Китае не был - и вряд ли поеду. Но бывал 
в подобных краях - ничего там не впечатлило...

Сергей БАБУРИН, бывший вице-спикер 
Госдумы:

- Хожу без маски. Отдыхаю в России. Есть планы по Евро-
пе - в марте и июне. Отменять не собираюсь. Но если там 
аэропорты закроют - пешком не пойду. А в остальном - чихать 
я на это все хотел.

Михаил ШМАКОВ, глава Федерации 
независимых профсоюзов России:

- Планы менять не собираюсь. Ни на какие поездки в Европу 
или в Азию я не рассчитывал.

Дмитрий ПУЧКОВ (Гоблин), переводчик:
- Пока бушевала эпидемия, я съездил во Вьетнам, вернулся 

22 февраля. Там нет истерики. Китайцы выезд закрыли - и 
во Вьетнаме все было хорошо. Из 10 встреченных отдыхаю-
щих 8 человек были русскими. Что касается Европы - это не 
коммунистический Китай, где все четко и понятно. В Европе 
спасения не будет. И сам я в Европу в этом году не еду.

Роман ВИЛЬФАНД, научный руководитель 
Гидрометцентра:

- Планы не меняю. Предполагал, что отпуск мой пройдет на 
даче в Подмосковье. Если бы предложили поехать в Европу - 
ответ, скорее всего, был бы нет.

Сергей ГОЛОВ, президент Союза турагентств:
- Китай закрыт на время. Страдает бронирование на этот 

год. Никто не знает, сколько это продолжится. Люди пере-
носят на более поздние сроки бронирование. Экскурсионные 
туры в Италию на ближайшие месяцы под угрозой. А лично 
я отдыхаю в России.

Леонид, слушатель Радио «Комсомольская 
правда» (fm.kp.ru):

- Планировали летние ватерпольные сборы в Болгарии или 
Сербии, но теперь, похоже, опять поедем в Белоруссию...

За последние сутки наш сайт посетили 
5 миллионов 223 тысячи человек

Картина дня: в стране

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости
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«Состояние наших больниц 
вызывает сожаление и стыд»
Елена КРИВЯКИНА

Михаил Мишустин своими 
глазами увидел, в каких 
условиях принимают 
пациентов в одном 
из самых депрессивных 
городов страны - 
Кургане. И распорядился 
незамедлительно 
выделить деньги.

Стоит только набить в интер-
нете слово «Курган», тебе сразу 
же выскочат подсказки: «Сто-
лица Зауралья занимает второе 
место в антирейтинге россий-
ских городов, который в про-
шлом году был составлен Фи-
нансовым университетом при 
правительстве». Как говорят са-
ми жители Кургана, ощущение, 
что про город просто забыли. Но 
ощущение обманчиво - именно 

Курган выбрал для своего вто-
рого выезда в регионы (первым 
был Великий Новгород) премьер 
Михаил Мишустин.

В Курганскую больницу ско-
рой медицинской помощи 24 
часа в сутки привозят детей 
и взрослых со всего города и 
области. Самый новый кор-
пус больницы был построен в 
1980 году. С тех пор в нем ни 
разу не было капремонта. Как 
рассказали Михаилу Мишу-
стину сотрудники больницы, 
весной и осенью тут протекают 
потолки. В окна дует, стены 
трескаются. 

Оборудование в больнице в 
основном допотопное, послед-
ний раз его частично обновля-
ли в 2011-м. Врачи работают 
на двух-трех ставках - медиков, 
особенно хирургов, катастрофи-
чески не хватает. Они уезжают в 

стремительно развивающуюся 
Тюмень и в более «сытые» Ека-
теринбург и Челябинск.

- Очень грустно, что наши 
больницы в таком состоянии. 
Здесь невозможно ни лечить-
ся, ни, наверное, качественно 
работать. Это вызывает только 
сожаление и стыд, - заметил Ми-
шустин и пообещал выделить из 
Резервного фонда правительства 
200 миллионов рублей, «чтобы 
сделать незамедлительно ремонт 
и закупить оборудование».

Премьер также пообещал, что 
для больницы будут закуплены 
новые машины скорой помощи.

Как признался Мишустин, у 
него отношение к профессии 
врачей особое.  

- Моя мама - хирургическая 
медсестра с многолетним ста-
жем, - рассказал курганским 
врачам премьер.

 ■ ГРОМКОЕ ДЕЛО

Главный тюремщик страны 
выходит на свободу

Афера Реймера 
с «золотыми 
браслетами» 

стоила государству 
2,7 млрд рублей.

64,92 
+ 62 коп.

70,46
+ 95 коп.

56,13
- 3,5%

Се
рг

ей
 В

ЕД
ЯШ

КИ
Н/

АГ
Н 

«М
ос

кв
а»

 ■ СОСЕДИ

На Украине снизят пенсии
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КИТАЙСКИЙ ВИРУС-УБИЙЦА 80 147 (+787)
Наш журналист 
всю минувшую 
неделю передавала 
репортажи из зоны 
эпидемиологической 
катастрофы, а когда 
вернулась в Россию,  
то выяснила: дома  
ее не очень-то 
и ждали…

Утром меня разбудил теле-
фонный звонок в мой номер 
в пекинском отеле.

- Дарья Асламова? - стро-
го спросил голос. - Это вам 
звонят из госпиталя. Вы го-
ворите по-английски?

- Да, - испуганно сказала я.
- Получены результаты 

ваших анализов. Они нега-
тивны.

Спросонья слово «негатив-
ный» я восприняла именно 
негативно и проблеяла, как 
овца, идущая на убой:

- Мне прямо сейчас явить-
ся к вам в госпиталь с веща-
ми?

- Зачем? - удивились в 
трубке. - Чтобы получить 
справку? Она все равно будет 
на китайском. Не вздумайте! 
Здесь столько заразных лю-
дей. На сегодняшний день 
вы здоровы. Вот и все.

Отличная новость перед 
полетом!

(Напомню, в конце неде-
ли у меня слегка подскочила 
температура, засопливился 
нос, и я на всякий случай ре-
шила сходить в пекинскую 
больницу и сдать анализы - 
всякое же может быть!)

НИКАКОГО ОСМОТРА
В международном аэро-

порту Пекина, к моему удив-
лению, никому не мерили 
температуру. Хотя обычно 
это делают по 5 - 6 раз на 
дню! Уважаемое китайское 
правительство! Я очень це-
ню ваши усилия по борьбе 
с коронавирусом. Но выпу-
скать в большой мир людей 
из очага эпидемии, даже не 

осмотрев их, - это безответ-
ственно.

Самолет оказался полно-
стью забит китайцами, чему 
я не удивилась. В отличие от 
России ЕС все еще впускает 
китайцев, и люди с деньга-
ми бегут из страны, чтобы 
просто отдохнуть от почти 
двухмесячного заточения в 
карантине, где многие про-
сто сходят с ума в четырех 
стенах. А трансфер через 
Россию самый удобный.

БОЯЗНЬ КИТАЙЦЕВ
Родина встретила нас стро-

го. И это правильно. Сначала 
врачи в скафандрах обош-
ли весь самолет и измерили 
температуру. Только потом 
нас выпустили. На паспорт-
ном контроле случился скан-
дал.

- Я не буду стоять в общей 

очереди с этими желтыми 
обезьянами! - заорал жир-
ный мужик, по виду чистое 
быдло из девяностых годов 
(при этом он только что ле-
тел восемь часов с этими 
«обезьянами»).

- У меня такие связи, что 
вас завтра всех уволят! - во-
пил он пограничникам. - Я 
сейчас позвоню куда надо! 
Да я до министра дойду!

Я пришла в ярость. Ведь 
большинство китайцев уж 
точно поняли, что их обо-
звали обезьянами.

- Прекратите орать! - гром-
ко заявила я. - Вы только что 
оскорбили людей. И не по-
зорьте страну!

Как ни странно, это поде-
йствовало. Он еще пытался 
хорохориться, хотя жена дер-
гала его за рукав, но после 
моих слов: «А еще думает, 

что он мужик!» - тон сменил, 
и больше мы его не слышали.

Дальше нас ожидала се-
рьезная медицинская про-
верка. Несколько бригад 
врачей. Анализы из горла 
и носа. Полный опрос: где 
мы живем, где будем нахо-
диться в ближайшие недели, 
к какой поликлинике при-
креплены. Мне даже выда-
ли больничный лист на две 
недели и попросили не по-
кидать в это время страну.

«ЭТА ТЕТЯ ЗАРАЗНАЯ!»
Полный шок ожидал меня, 

когда я подъехала к дому. Я, 
как ответственный человек, 
была в маске и перчатках. Но 
когда я вышла из такси с че-

моданом, улица замерла. Все 
смотрели на меня с ужасом, 
а мне почему-то казалось, 
что у людей голые лица. А 
главное, что их ужасно мно-
го. Вдруг какая-то женщина 
закричала своему ребенку: 
«Эта тетя заразная! Бежим 
очень быстро!» И все тоже 
побежали. Это страх зараз-
ен и лишает людей даже до-
стоинства.

Я вошла в пустую квартиру 
(дочери пришлось взять от-
пуск за свой счет и уехать). 
Нашла в морозилке пельме-
ни. И вдруг разревелась от 
обиды. Да вы же звери, го-
спода! Как я сейчас выйду 
в магазин в маске и перчат-
ках? Меня просто выгонят! 
Или забросают камнями. И 
вдруг я поняла: именно этого 
добивались те, кто устроил 
эпидемию, которая ничтож-
на по сравнению с гриппом. 
(Я по-прежнему уверена, что 
эпидемия неслучайна.) Ее 
цель - вызвать ненависть к 
нашим соседям, превратить 
их в пугало и расчеловечить 
нас самих.

Я подумала о плачущих 
девочках-медсестрах и 
женщинах-врачах, которых 
сейчас бреют наголо в Китае 
добровольцы в парикмахер-
ских (которые официально 
закрыты). Невозможно хо-
дить в скафандрах 24 часа 
в сутки, если на голове есть 
волосы. Как у них свербит, 
чешется и потеет кожа, как 
горят неизбежные язвы на 
теле. Но они не сдаются. Они 
бесконечно терпеливы к па-
циентам. Ведь чума или вой-
на может постучаться в дом 
каждого из нас. И тут, как 
писал Альбер Камю в романе 
«Чума», «быть честным - это 
делать свое дело».

Пекин - Москва.

Подробности, видео и фото, которые 
передает наш спецкор, - на сайте
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Китай устал от коронавируса и ослабил 
контроль за вылетающими туристами.  

В России, напротив, держат руку на пульсе.

Спецкор «КП» Дарья АСЛАМОВА:

Мой самолет из Пекина  
в «Шереметьево» встретили 
люди в скафандрах

за суткичеловек

 ■ МЫ СОСЕДИ

Дмитрий СТЕШИН

После «радушной» встречи 
эвакуированных самолетом 
из Китая украинцев их 
соотечественники больше 
не хотят возвращаться 
на родину, предпочтя 
остаться на борту 
карантинного лайнера.

Круизный лайнер «Бриллиантовая 
принцесса» уже три недели стоит на 
якоре в порту Иокогамы (см. сайт 
kp.ru). Японские власти ввели на нем 
карантин из-за заболевшего гражда-
нина Китая. Всего в заточении на 
судне оказались 3771 человек, при-
чем двое пассажиров уже умерли от 
коронавируса.

Постепенно пассажиров с 
лайнера начали эвакуировать. 
На днях, например, Россия вы-
везла своих граждан домой.

А вот 25 украинцев наотрез отказа-
лись съезжать с корабля, как заявил 
Максим Коваленко - начальник от-
дела кризисных ситуаций украин-
ского МИДа.

- Их обязательства определяются 
контрактом, также учитывается их 
желания. Пока 24 из них сообщи-
ли, что не намерены сейчас возвра-
щаться на Украину. Еще с одним 
устанавливается контакт.

Причин может быть несколько. 
Отказавшиеся эвакуироваться укра-
инцы - члены экипажа лайнера, а во-
все не туристы. Фирма-наниматель 
обязана будет оплатить им каран-
тинный простой в порту, скорее 

всего, как обычные рабочие дни. А 
вот в случае эвакуации работодатели 
могут сослаться на «обстоятельства 
неодолимой силы» и деньги с них не 
вытрясешь. Под вопросом останет-
ся и возвращение на свои рабочие 
места после окончания карантина. 
И вообще непонятно, выпустят ли 
украинцев после этой эвакуации 
за границу? И впустят ли хотя бы 
в Польшу?

Но самая главная причина - это 
радушие украинской родины-мамы. 
Им наслаждался на прошлой неделе 
весь мир! Практически в прямом 
эфире мы видели, как встречали на 
Украине эвакуированных из Китая 

сограждан. Как одна за другой 
отказывались от них больницы. 
Как врачи из Львова пели гимн в 
честь того, что больных повезли 

не к ним, а куда-то в другое место. 
«В Чернобыль их! В Донбасс!» - кри-
чали другие.

А под Полтавой толпа забрасывала 
автобусы с эвакуированными людь-
ми камнями и ревела «Жги!».

Честно скажу, я бы тоже предпочел 
остаться на лайнере. Может быть, 
там и бродит по переборкам таин-
ственный вирус, но при этом вокруг 
абсолютно душевно здоровые люди, 
без «майдана головного мозга».

Один из узников «Бриллиантовой 
принцессы», врач из Новосибирска, 
рассказал, что японцы любят под-
плывать на своих катерах к каран-
тинному лайнеру и включать кра-
сивую музыку - так они выражают 
поддержку оказавшимся в заточе-
нии. Закидывать лайнер камнями 
или бутылками с «коктейлем Моло-
това» им как-то не приходит в голо-
ву. Наверное, потому что в Японии 
не было «революции достоинства»...

Карантин слаще неньки?

«Вирусный» скандал  
на Украине в подробностях  
и видео - на сайте kp.ru
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Данные 
на 25 февраля 
2020 года

ВЫЗДОРОВЕЛИУМЕРЛИ2699 (+80) 27 668 (+2624)
Алина САНИНА

Репортаж «КП» из страны, 
первой в Европе принявшей 
удар новой болезни из Китая.

Звонок бился в утренний сон. Встре-
воженный голос мамы: «Как ты себя 
чувствуешь? В Италии карантин!  
60 заболевших».

Только вчера за ужином с друзьями 
обсуждали, что «побушует и пере-
станет», но ужинать решили дома. 
В Италии сейчас период карнавала, 
поэтому показывают репортажи 
веселящейся толпы в масках и без, 
стараются сдерживать панику. По 
телевизору политики разрываются 
между безопасностью нации и демо-
кратической лояльностью ко всем 
остальным.

В Лигурии закрыли университет на 
карантин, но глава региона оправ-
дывается, что без согласования с 
местными властями. Закрывают до 
28 февраля и университет в Парме и 
других городах Италии. Люди едут 
в поездах в масках. В маленьких го-
родах, где есть заболевшие, поезда 
не останавливаются. Отменяются 
многие мероприятия. Еще вчера под-
руга была на модном показе в Милане, 
а сегодня на дверях Teatro аlla Scala 
висит объявление об отмене спекта-
кля из-за эпидемии. В Венеции школы 
закрыты до 2 марта.

ПОЧЕМУ АПЕННИНЫ?
Почему эпидемия приземлилась 

на севере страны? Именно там ба-
зируется промышленность с наем-
ными китайскими рабочими, оттуда 
летают бизнесмены в КНР. Даже 
первыми закрыв авиасообщение с 
Поднебесной, итальянцы первыми 
из европейцев оказались под ударом 
эпидемии.

Правительство просит не раз-
водить панику, потому что «каж-

дое лишнее слово стоит казне мил-
лион».

- Все принимаемые меры: маски, 
закрытие учреждений и отмена ме-
роприятий - носят превентивный 
характер - для нераспространения 
коронавируса, - объясняет доктор 
Илария Капуа, не только депутат, 
но и вирусолог. - Нет никакой ка-
тастрофы, и все делается для ее из-
бежания.

Известно, что китайцев, легальных 
и нелегальных, в Италии огромное 

количество. Многие из них самостоя-
тельно отсидели карантин дома, что-
бы удостовериться, что беда их не 
коснулась. Что касается остальных... 
Еще недавно осуждали хозяина ресто-
рана во Флоренции, который не пу-
скал китайских туристов, теперь без 
громкой огласки его поддерживают.

Открываю после обеда одну из 
центральных газет - 133 заболевших! 
В северных регионах - Ломбардии, 
Венето, Фриули и Пьемонте - закры-
ваются школы. На острове Искья 

запрещено высаживать туристов из 
этих регионов и китайцев. Политик 
Борелли констатирует: «Медики не 
могут распознать симптомы вируса». 
«Да, - подтверждают врачи. - Мы 
можем подтвердить только с тестом».

БОИМСЯ ИЛИ НЕТ?
Мы созваниваемся с друзьями и 

аккуратно интересуемся продукто-
выми запасами. В памяти всплывает 
рассказ деда об испанке, выкосив-
шей миллионы. В СМИ рассказы-
вают, что делать при подозрении 
на начало заболевания: звонить до-
машнему врачу и бежать в приемный 
покой в больницу.

По ТВ показали, что маска долж-
на быть с фильтром. Ее цена - от 15 
до 83 евро. Некоторые пишут , что 
даже простые маски подорожали на 
1,7%. Кому война, кому мать родна. 
А в газете пишут: «Большие города 
в зоне риска». Надо думать, под ка-
ким риском Рим, без которого не 
обходится ни один тур по Италии.

Сидим думаем: запасаться про-
дуктами на две недели и отменить 
встречи или жить нормальной жиз-
нью в маске? Вчера людей на улицах 
было меньше, чем в Феррагосто (в 
Италии во время праздника Успения 
все уезжают в отпуска). Многие заве-
дения даже не открывались. Сейчас 
вирус хорошо пошатнет и так еле 
дышащую итальянскую экономику...

Пока писала этот материал, уже 
152 подтвержденных случая. Пошла 
покупать маску и за продуктами...

Рим.

Тревога в Италии:

Запасаемся продуктами,  
но стараемся не паниковать
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Из-за угрозы распространения коронавируса власти региона Венето 
досрочно закрыли Венецианский карнавал. Мероприятия должны были 
продолжаться с 7 по 25 февраля. Но с воскресенья всем участникам  

и гостям торжества пришлось сменить красочные маски на медицинские.

за сутки за суткичеловекчеловек

 ■ ШТРАФНОЙ УДАР

У Месси измерили 
температуру
Сергей КИРИЛЛОВ

«Лига чемпионов не будет 
отменена» - такое заявление 
в своем Инстаграме утром во 
вторник опубликовал УЕФА. 
А ведь футбольную Европу на-
чинает знобить. В Италии, где 
уже более 200 человек подхва-
тили новый вирус, в воскресе-
нье отменили сразу четыре мат-
ча серии А. Это прежде всего 
коснулось северных провинций 
Ломбардии, Венеции и Пье-
монта, где встречи «Верона» - 
«Кальяри», «Интер» - «Сампдо-
рия», «Аталанта» - «Сассуоло» и 
«Торино» - «Парма» перенесли 
на неопределенные сроки.

А тем временем эпидемия по-
добралась и к самому святому 
турниру Европы - Лиге чемпио-
нов. Премьер-министр Италии 
Джузеппе Конте заявил, что во-
обще все футбольные матчи, 
включая международные, мо-
гут быть отменены. При этом 
игру Лиги чемпионов «Наполи» 
- «Барселона» в Неаполе, где 

тоже обнаружены двое инфи-
цированных, все же отменять 
не стали. Но меры предосто-
рожности - строжайшие. К 
примеру, всем футболистам 
«Барсы», включая Месси, еще 
в аэропорту Неаполя измерили 
температуру. Вроде никого не 
госпитализировали.

А вот матч Лиги Европы «Ин-
тер» - «Лудогорец» пройдет в 
четверг в Милане при пустых 
трибунах. А это уже прямые 
убытки - домашний стадион 
«Интера» (а также «Милана») 
«Сан-Сиро» вмещает 81 тысячу 
зрителей.

А В ЭТО ВРЕМЯ
В Корее, где заразились ви-

русом 893 человека, девять из 
которых умерли, и вовсе от-
менили чемпионат страны по 
футболу. Четыре корейских 
клуба на смогут выступить в 
Азиатской лиге чемпионов 
(АФК).

 ■ ДОСЛОВНО

Ярослав КОРОБАТОВ

Генеральный 
директор Всемирной 
организации 
здравоохранения 
сделал прогноз 
о распространении 
нового заболевания.

По своему потенциалу 
вспышка китайского ко-
ронавируса COVID-2019 
(так официально называ-
ется новое заболевание) 
способна принять характер 
пандемии. Об этом заявил 
на брифинге в Женеве гла-
ва Всемирной организации 
здравоохранения (ВОЗ) Те-
дрос Аданом Гебрейесус. 

Напомним, пандемией 
называется необычайно 
сильная эпидемия, кото-
рая имеет глобальный ха-
рактер и распространяется 
во многих странах, а ино-
гда по всей планете. Пока 
же использовать термин 
«пандемия» неоправдан-
но, поскольку речь идет об 
эпидемии только в одном 
регионе. Из 80 тысяч за-

болевших 77,6 тысячи - 
это жители Китая, еще 
примерно около тысячи 
инфицированных - это 
граждане Южной Кореи. 
В остальных странах ми-
ра количество зараженных 
исчисляется десятками или 
сотнями.

- На сегодня ВОЗ не на-
блюдает безудержного и 
глобального распростра-
нения коронавируса, у нас 
нет оснований говорить о 
массовости смертей или 
случаев тяжелого проте-
кания болезни, - пояснил 
Гебрейесус. - В то же вре-
мя рост заболеваемости в 
Италии, Южной Корее и 
Иране вызывает серьезную 
обеспокоенность. Я призы-
ваю все страны мира быть 
готовыми к потенциальной 
пандемии.

Последний раз пандемия 
была официально объявле-
на в 2009 году, когда в ре-
зультате распространения 
свиного гриппа по всему 
миру заболело около 222 
тысяч человек, 1906 из них 
умерло. А Седьмая холер-
ная пандемия, начавшаяся 
в 1961 году, до сих пор про-
должает бушевать в странах 
третьего мира.

Эпидемия может 
охватить всю планету
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Тедрос Аданом 
Гебрейесус.
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Ольга СУХОВА 

Строительство 
первого участка 
обойдется 
минимум в 
52 миллиарда 
рублей.

О том, что из Красно-
дара к Крымскому мосту 
нужна новая трасса, го-
ворят с тех самых пор, 
как запустили транспорт-
ный переход. 

Движение по Крым-
скому мосту открыли в 
мае 2018 года. С этого 
времени трафик на до-
рогах Краснодарского 
края, которые ведут к 
нему, заметно увели-
чился. Стало ясно, что 
существующие трассы 
уже не справляются с 
большим потоком ма-
шин, да и проезд по ним 
слишком длинный. Сей-
час из Краснодара в сто-
рону Крымского моста 
можно уехать только по 
двум направлениям - че-
рез Славянск-на-Кубани 
и через Крымск. Поэто-
му в Минтрансе и встал 
вопрос о строительстве 
новой скоростной маги-
страли, которая бы сое-

динила столицу Кубани с 
Крымским мостом. 

 - Часть магистрали при-
дется построить заново, 
- пояснили «КП» в Упрдор 
«Тамань». - Строительст-
во с нуля выйдет в разы 
дешевле, чем реконстру-
ировать существующие 
дороги. Для кардиналь-
ного решения вопроса 
увеличения пропускной 
способности дороги  
уже  получено заклю-
чение госэкспертизы о 
проведении технологиче-
ского и ценового аудита 
обоснования инвестиций 
объекта капитального 
строительства. И до кон-
ца марта планируется 
заключить госконтракт 
на выполнение работ по 

проектированию, стро-
ительству и вводу в эк-
сплуатацию объекта капи-
тального строительства 
«Строительство и рекон-
струкция автомобильной 
дороги А-289 Краснодар 
- Славянск-на-Кубани - Те-
мрюк - автомобильная до-
рога А-290 Новороссийск 
- Керчь» I этап.

И на первом этапе 
дорожники возведут 68 
километров трассы.

- Это будет четырехпо-
лосная дорога, по кото-
рой можно будет ездить 
со скоростью 120 кило-
метров в час, - говорят 
специалисты. - На ней 
запланировано строи-
тельство 8 путепрово-
дов, одного моста через 
реку и 25 мостов через 
каналы. Необходимо 
проложить 93 трубы и 
сделать три площадки 
для отдыха автомобили-

стов. И на всем протя-
жении путь будет осве-
щаться ночью. 

На первый этап стро-
ительства дороги за-
планировано потратить 
52 млрд рублей. Сами 
работы должны старто-
вать до конца года, а 
уже заработает полно-
стью новая магистраль 
в 2024 году. 

Первый этап строи-
тельства - это участок 

от хутора Белого в Тем-
рюкском районе до Сла-
вянска-на-Кубани.  Ко 
второму этапу отнесе-
ны работы на участке 
трассы от Славянска-на-

Кубани до Краснодара.
Всего же новая ско-

ростная трасса протя-
нется на 119 киломе-
тров, ее оценивают в 
100 млрд рублей. 

Михаил 
КОНСТАНТИНОВ

По ее словам, 
уборщицы есть 
только в деревнях. 

В Сочи учительница англий-
ского языка школы №27 в 
Адлерском районе вместо 
форм времен глаголов или 
порядка слов в предложении 
занималась воспитательной 
работой с учениками. При-
чем на повышенных тонах. 
А также говорила о том, что 
принято обсуждать на роди-
тельских собраниях. То есть 
о деньгах. Точнее, об уборке 
класса. 

- Запомните сами и скажи-
те своим родителям, что у 
нас нет уборщиц. И нам никто 
не убирает кабинет, пока мы 
не заплатим. Понятно? В шта-
те уборщицы для кабинетов 
нет. Если вы выросли в какой-
то деревне, возможно, у вас 
и убирали уборщицы, потому 
что там школа была в один 
этаж, - говорит на видеоза-
писи преподаватель.

Впрочем, даже не гово-
рит - практически кричит на 

молчащих в ответ подрост-
ков. На видео, которое снял 
один из них, видно, что никто 
не вступает с педагогом в 
перепалку. Но и пиетета не 
испытывает - на партах лежат 
рюкзаки.    

Директор школы №27 
Елена Великородная от 
комментариев «КП» отказа-
лась, посоветовав обратить-
ся за ними в администрацию 
города.

В мэрии же Сочи о скан-
дале в 27-й школе в курсе.

- По факту видеоролика 
проводится служебное рас-
следование, по итогам кото-
рого будут приняты соответ-
ствующие меры. Согласно 
положению об обществен-
но-полезном труде, в этой 

школе уборка кабинетов в 
средних и старших классах 
закреплена за классами в 
форме дежурства, а уборка 
площадей общего пользова-
ния и кабинетов начальных 
классов проводится штат-
ными сотрудниками школы,- 
говорится в сообщении ад-
министрации.

Министерство образова-
ния, науки и молодежной 
политики Краснодарского 
края официально проком-
ментировало, что сбор 
денежных средств в обра-
зовательных организациях 
края запрещен. Потому, 
скорее всего, в ближайшее 
время проверка должна вы-
яснить - если уборка класса 
закреплена за учениками, 
тогда почему вместо них 
это делала уборщица? И по-
чему с детей требуют де-
нег вместо преподавания 
предмета.
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 ■ СКАНДАЛ

«Никто не убирает кабинет, пока мы не заплатим»:

Подпишитесь - это удобно!то удобно!

Специальные цены в отделениях Почты России
для Краснодарского края и Республики Адыгея

с 1 февраля по 31 марта

Тарифы на июль - декабрь
Ежедневная газета
Индекс - 84756.
Еженедельник c телепрограммой
Индекс - 84755.
Ежедневная + еженедельник
Индекс - 84754.

руб.

руб.

руб.

1524,84

 
854,16

2199,12

Досрочная подписка на II полугодие 2020 года

Справки по телефону 8 (861) 992-7-992, доб. 118.

— Когда я 20 лет назад начал служить 
в «Комсомолке», то решил - главным смыслом 
моей работы должна быть конкретная помощь 
людям в погонах. Вот так и началось: одним 
помог получить долгожданную квартиру, 
другим - вернуться на службу в армию, 
третьим - возвратить отнятые льготы. Что 
и сейчас продолжаю делать. Подпишитесь 
на «Комсомолку», будем отстаивать 
правду на страницах любимой газеты! 

Виктор Баранец, 
военный обозреватель,
полковник в отставке

Спешите подписаться по льготной цене!

В Сочи учительница требовала 
деньги для технички

Смотрите 
видео - 
на kp.ru

Из Краснодарского края до Крымского моста 
можно будет доехать по новой трассе

 ■ СКАзАНо!

«Дорога А-289 от Краснодара 
до хутора Белого в Темрюкском 
районе - очень важный для края 
проект, так как это быстрый и 
удобный транзит к Крымскому 
мосту. В настоящий момент доро-
га в этом направлении не справ-
ляется с возросшим трафиком.  
Существующая трасса (от Славянска-на-Кубани 
до хутора Белого. - Прим. Авт) двухполосная и 
проходит через несколько населенных пунктов, в 
том числе через Темрюк.  И новая трасса пройдет в 
обход как крупных городов,  так и небольших насе-
ленных пунктов. Это позволит устранить неудобства, 
которые испытывают местные жители, из-за того 
что их населенные пункты являются транзитными».

(Губернатор Кубани 
Вениамин КОНДРАТЬЕВ - 

о строительстве магистрали.)

К мосту в Крым подведут 
новую магистраль.



Россия
www.kp.ru 726.02.2020Так поедим?

У экспертов отношение к происходяще-
му с контрабандными продуктами неодно-
значное.

- Получается, что у нас уничтожают то, что 
не могут проконтролировать. Это в корне не-
верно, - считает доцент департамента мировой 
экономики и мировых финансов Финансово-
го университета при правительстве Валерия 
Минчичова. - Да, нет методик. Но их можно 
создать.

С ней согласна директор Центра агропродо-
вольственной политики Российской академии 
народного хозяйства (РАНХиГС), один из са-
мых известных российских спецов по продо-
вольствию Наталья Шагайда:

- Наем тракторов для езды по го-
ловкам сыра и горам фруктов, по-
купка оборудования для сжигания, его экс-
плуатация, расширение рядов сотрудников 
Россельхознадзора для проверок по сово-
купности требуют не меньше денег, чем 
анализ продуктов для выявления степени их 
доброкачественности. Если ввезена действи-
тельно опасная продукция, поставщики или 
продавцы, в адрес которых она поступила, 
должны отвечать за это по всей строгости - 
не только товаром. Если же не опасная...  
Видела в Белоруссии в супермаркете, как 
люди радостно покупали дешевые груши, 
которые были по какой-то причине кон-
фискованы на границе. Все довольны: и 
государство, которое наказало нарушителя 
и получило деньги в бюджет, и покупатели, 
которые купили фрукты дешевле рыночной 
цены.

Елена ОДИНЦОВА

Да-да, те самые, 
которые у нас тоннами 
давят бульдозерами.

С 2015 года в России уни-
чтожено более 30 тысяч тонн 
незаконно ввезенной к нам 
санкционки. Ответственные 
ведомства периодически пу-
бликуют красочные отчеты с 
полигонов, где контрабанд-
ную еду давят бульдозерами 
или сжигают. Даже у самых 
законопослушных граждан 
такие картинки вызывают 
скорее недоумение, а то и 
гнев. Вполне пригодные и да-
же аппетитные с виду груши. 
Горы сыра в заводской (так 
она во всяком случае выгля-
дит) упаковке. 

Вроде бы не из зараженно-
го коронавирусом Китая еда 
приехала, а из благополучной 
Европы - зачем же под буль-
дозер и в топку? У нас сотням 
тысяч граждан на тот же сыр 
денег не хватает, а тут…

Особенно абсурдно это 
выглядит на фоне того, что в 
бюджете срочно изыскивают-
ся триллионы рублей на но-
вые пособия малоимущим. 
Зато конфискованные санк-
ционные продукты - факти-
чески достающиеся бесплатно 
государству - уходят в никуда. 
А ведь вполне могли бы под-
нять уровень жизни многих 
людей хотя бы до того само-
го прожиточного минимума. 

«КП» попросила сторон-
ников и противников уни-
чтожения еды привести свои 
аргументы.

КонКреТно

Хроника 
уничтожения

(самые свежие  
и масштабные случаи)
 

Декабрь-2019, 
Калининградская обл.

20,5 тонны яблок изъято на 
литовско-российской границе 
(везли из Москвы). По докумен-
там яблоки значились красно-
дарскими, но на ящиках обна-
ружились надписи на польском 
языке. Контрабанда уничтожена 
«с помощью трактора и гусенич-
ного бульдозера».
Январь-2020,  
Санкт-Петербург

На одной из плодоовощных 
баз города выявлено 1,7 тонны 
продукции с польской маркиров-
кой - груши сорта конференция 
и свежий корень хрена. Фрукты 
с хреном отправлены на полигон 
бытовых отходов.
Январь-2020, 
Смоленская обл.

Задержаны грузовики с более 
чем 48 тоннами груш и яблок, 
которые двигались из Бело-
руссии в объезд контрольных 
пунктов. По документам - везли 
шланги и трубы. Фрукты уни-
чтожены «путем захоронения 
после предварительного из-
мельчения».
Февраль-2020,  
Санкт-Петербург

Почти полтонны продуктов  - 
сыры, йогурты, масло, колбасы, 
хамон, рыба из разных стран 
ЕС  - были изъяты и сожжены 
после рейда в магазине «Фин-
ские продукты» в Приморском 
районе Санкт-Петербурга.
Февраль-2020, 
Калужская обл.

На трассе задержана партия 
свежих груш (43 тонны) из Бе-
лоруссии. Документы на груши 
отсутствовали, этикетки свиде-
тельствовали об их польском и 
бельгийском происхождении. 
Груши отправлены на мусорный 
полигон.

(По сообщениям 
Россельхознадзора 

и таможни.)

ВмеСТо эПилога

Сначала накормите, 
потом сжигайте

Чиновники часто напоминают, что уничтожение контрафактной и 
контрабандной еды - не чисто российское изобретение, это сложив-
шаяся практика во многих развитых странах мира. В Россельхоз-
надзоре в качестве примера любят приводить Израиль. Эксперты 
вспоминают США, где даже у приехавших туристов в аэропорту от-
бирают практически любые продукты и тут же их уничтожают - так 
эта страна оберегает себя от непроверенной флоры и фауны. Есть 
опыт Сингапура, Кипра... А во Франции сами фермеры неоднократно 
устраивали показательное уничтожение собственных продуктов  - 
акции протеста у них такие. И население к этому относится вполне 
спокойно.

- Да, такая практика есть, - соглашается Наталья Шагайда. - Но 
если мы говорим о развитых странах, то там есть и программы про-
довольственной помощи малоимущим, а в России в этом направлении 
пока сделано мало. По этой причине уничтожение продовольствия 
и воспринимается негативно многими россиянами в отличие от тех 
же французов.
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А может, все-таки раздавать 
продукты бедным

Почему даже 
сытые люди 

так остро 
реагируют на 

уничтожение санкционки? 
мнение Дмитрия Стешина 

читайте на сайте

Программа о том,  
что касается каждого!  

Слушайте «Экономику» по будням 
в 17.00 (мск) на Радио «КП»

Официальные причины известны: если 
контрабандную еду не уничтожить, начнут-
ся злоупотребления. Станут ее куда-то пере-
давать - так половина по дороге уедет не туда. 
И в итоге окажется на прилавках. Причем по 
демпинговым ценам, создавая нездоровую 
конкуренцию.

- Контрабандную санкционку скидывают 
на рынке по ценам на 15 - 20% ниже, чем на 
аналогичный товар, не попадающий под санк-
ции. Страдают добросовестные импортеры и 
производители - они таких цен предложить 
не могут, так как заплатили таможенные по-
шлины и налоги, которых контрабандисты 
не платят, - поясняет ведущий сотрудник Мо-
ниторингового центра Российской академии 
кадрового обеспечения АПК Александр Арский.

Но главная причина, на которую ссылаются 
представители Россельхознадзора и другие 
чиновники, - безопасность граждан.

- Санкционная еда уничтожается потому, 
что эти продукты попадают к нам по подстав-
ным документам. А значит, достоверно о них 
ничего не известно, никто их безопасность 

гарантировать не может, никто не знает, как 
они хранились, перевозились, не испорчены 
ли, - разъясняет адвокат Андрей Козбанов.

Из-за этого проблемы возникли у благотво-
рительных фондов, которые не против были 
бы работать с конфискованными продуктами.

- Просто взять их и раздать нуждающимся 
мы не можем - хотя и сердце кровью облива-
ется. Нужна экспертиза партии. И только по-
сле получения положительного заключения 
о том, что эти продукты пригодны к употре-
блению и соответствует нормам российского 
законодательства, в том числе санитарного, 
мы вправе их кому-то отдать, - рассказа-
ла «КП» вице-президент благотворительной 
организации «Фонд продовольствия «Русь» 
Анна Алиева-Хрусталева. - К сожалению, на 
сегодня все необходимые лабораторные ис-
следования даже такому крупному благотво-
рительному фонду, как наш, не под силу. В 
том числе финансово. Нужно, чтобы вопрос 
с экспертизой, которая к тому же должна 
быть проведена быстро, решался на госу-
дарственном уровне, иначе его не потянуть.

Будут злоупотребления, 
а малоимущих отравят

Проверить не дороже, 
чем утилизировать

Картина уже привычная: 
нелегально ввезенный 

сыр на глазах 
превращается в мусор.  

 91.0
FM
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Ведущая Радио 
«Комсомольская 
правда» Тина КАНДЕЛАКИ 
побеседовала с официальным 
представителем МИД РФ 
Марией ЗАХАРОВОЙ.

ПЕРЕКОДИРОВКА ПОБЕДЫ
Тина Канделаки: - Маша, смотри, 

в этом году мы отмечаем 75-летие 
окончания войны. И видим, как мир 
пытается переписать историю.

Мария Захарова: - Безусловно, это 
системная кампания. Планомерное 
проведение соответствующей поли-
тики, которая, конечно, обслуживает 
в том числе и сегодняшнюю поли-
тическую конъюнктуру в Польше и 
других странах. Но глобальная зада-
ча - изменение основ миропорядка, 
на котором предыдущие поколения 
(в том числе победители в войне) 
выстраивали все, что есть в сегод-
няшнем мире: ООН, другие между-
народные структуры. Вот знаешь, 
когда сносят здание, то закладыва-
ется взрывчатка в нужных точках, 
чтобы домик сложился. Это делают 
специалисты. Чем точнее они это 
сделают, тем аккуратнее, быстрее 
сложится вся конструкция. Вот под-
рыв основ и переписывание исто-
рии Второй мировой вой ны - это как 
раз и есть закладывание того самого 
взрывчатого вещества под основу се-
годняшнего миропорядка. Для того 
чтобы этот домик, в котором живем 
мы с тобой и еще несколько милли-
ардов человек, сложился. Что будет 
дальше, никто не знает.

- Но 75 лет недостаточно, чтобы это 
все превратить в мифы.

- Это одна технология. Все на-
чалось с конца 80-х, под покровом 
«цветных революций», которые про-
ходили в Восточной Европе, закла-
дывалась и эта тема тоже, аккурат-
ненько, без выпячивания. В мозги 
молодежи. В принципе в повестку. 
Но тогда нельзя было развернуться. 
Потому что, ты абсолютно права, 
были живы ветераны.

- Но поддаются на эту «перекоди-
ровку» далеко не все.

- Ну слушай, возьми даже Леха 
Валенсу (диссидент, потом прези-
дент новой Польши. - Ред.), которо-
го заподозрить в любви к советской 
системе просто невозможно. И вот 
он сказал нынешним польским по-
литикам: очнитесь, что вы несете?! 
Это уже большой показатель.

ЖДАТЬ ЛИ ПРОРЫВА В КИЕВЕ
- Ты смотрела «Слугу народа»? (По-

пулярный сериал, где простой чело-
век неожиданно становится прези-
дентом Украины, главную роль там 
сыграл Владимир Зеленский, а потом 
сделал этот сюжет явью. - Ред.)

- Я начала, я несколько… пять - 
семь серий…

- До выборов (на Украине-2019), 
Маша, или после?

- Я лучше пересмотрю Антонио-
ни. Вы меня простите, конечно. Или 
что-нибудь необязательно артхаус-
ное, а наше, черно-белое, со смыс-
лом.

- Ждать ли нам прорывов на укра-
инском направлении?

- Да там уже все порвано, Тина. Там 
уже нет времени для прорывов… Это 
время для штопки художественной. 

Государство разваливается. Его 
надо собирать. Какой прорыв? О чем 
мы говорим? Слушай, вот мы недав-
но в узком кругу посвященных лиц 
обсуждали проблематику Украины 
начиная с «оранжевой революции». 
И задавались вопросом: послушайте, 
это же взрослые умные люди, ну как 
можно было на все это купиться, на 
всю эту оранжевую чушь, чепуху, на 
эти слоганы, плакаты? Это же все 
шито белыми нитками. Купиться на 
людей, которые выдают себя за укра-
инцев. Нацепивших какие-то там, я 
не знаю, вышиванки, привязавших 
какую-то символику национальную 
и выдающих себя за поборников ин-
тересов народа и страны…

ОТКУДА ВЗЯЛИСЬ РУССКИЕ 
ХАКЕРЫ

- Президентская кампания в Аме-
рике в разгаре.

- Там уже есть элементы апока-
липтичности. Да, раньше у них были 
жесточайшие разборки между респу-

бликанцами и демократами, каждый 
раз велась очень непростая и, кстати 
говоря, грязная, они этого не стес-
няются, предвыборная игра. Но вот 
такого, как сейчас, когда Америка 
просто разделилась на две части, вот 
такого не было. Два примера. Когда 
люди приходят в магазин с симво-
ликой какой-либо одной партии, в 
кепках красного цвета (символ Трам-
па. - Ред.), другие выставляют их из 
магазина, бьют, кричат, доходит до 
истерики. Вот такого раньше не бы-
ло. Понимаешь? И второй момент. 
Я могу тебе сказать на примере со-
трудников посольств США. Когда 
они идут на какое-то мероприятие в 
той стране, где их посольство нахо-
дится, и отвечают на вопросы, то тут 
же подчеркивают: мы не аффилиру-
ем себя с позицией нынешней аме-
риканской власти (Трампа. - Ред.). 
Такое не может быть, если ты на го-
сударственной службе.

- Потому что Трамп - абсолютный 
представитель суперконсервативных 
ценностей?

- Скажу абсолютно личную точку 
зрения, не связанную с официаль-

ной позицией МИДа. Просто вну-
треннее ощущение. Мне кажется, он 
представляет самого себя - раз. Мне 
кажется, он представляет узкий круг 
лиц, которые его окружают, - два.

- Элита финансовая, да?
- Ну, понимаешь, тут сложно от-

делить политику от финансов.
- Это корпорации, скажем так.
- Это интересы. Не важно.
- Ты Трампа видела живьем, пра-

вильно?
- Я была в составе делегации, ко-

торая с ним встречалась.
- Какое впечатление он оставляет?
- Ну… человека, который отстаи-

вает свои интересы.
- Трамп круче Обамы?
- Я могу только сказать, что Обама 

в своих заявлениях, которые он делал 
накануне выборов 2016 года, сейчас 
выглядит очень глупо. Он был на-
столько самоуверен, что позволял 
даже не шутки, а прямые оскорбле-
ния в адрес на тот момент кандида-
та Трампа. Они (демократы. - Ред.) 
были абсолютно уверены, что у них 
Белый дом в кармане. Уже распре-
делили роли после будущей победы 
на выборах. И просто не поняли, что 
люди, которые живут с ними в одной 
стране, изучили эту систему не хуже, 
чем они. И потом после этого со-
крушительного удара хозяева Белого 
дома (на тот момент Обама и круги, 
близкие к Клинтон) не смогли по-
зволить себе потерять лицо, признать 
свое поражение. И поэтому была вы-
брана концепция обвинения кого 
угодно, пусть абсурдная, не осно-
ванная ни на чем: Россия, хакеры, 
Кремль, но только не мы виноваты. 
То есть именно это, с их точки зре-
ния, позволило им спасти лицо.

ПРО ПРЕЕМНИКА
- Когда в январе все правительство 

РФ ушло в отставку, какой настрой 
был в МИДе? Были опасения, что 
Сергея Лаврова не переназначат?

- Ну, не скажу, были опасения или 
не опасения, мы все ждали назна-
чений, которые должны были быть 
сделаны. Вот правда, не было ни-
каких других ощущений, не было 
особых ожиданий или не ожиданий. 
У нас такой министр, он нас просто 
всех нацелил на работу. Как он сам 
говорил: мне поручили, я работаю. 
И нам на тот момент тоже что-то по-
ручают, мы работаем. А больше ни о 
чем не думали.

- Сейчас модно говорить о преемни-
ке. Хотела ли ты стать главой МИДа?

- Нет…
- Многие люди, глядя на тебя, гово-

рят о том, что подготовленная, силь-
ная, красивая, умная, с опытом, по-
чему нет?

- А многие люди говорят совер-
шенно правильно. Вот недавно в 
Инстаграме у себя выставила ролик 
с брифинга. Говорят, на своем месте. 
И я так рада, что они говорят это мне! 
Это для меня высочайшая оценка. Не 
про потенциал, не про прошлое, не 
про лучших. «На своем месте». Спа-
сибо вам большое за такую оценку.

Подготовил  
Эдвард ЧЕСНОКОВ.

Официальный представитель МИД РФ Мария ЗАХАРОВА:

Не понимаю, как мог украинский 
народ купиться на оранжевую чушь...

Послушать, как Захарова читает  
свои стихи, а также запись всей беседы двух 
известных женщин можно на kp.ru/radio

- Год назад мы пошли в храм 
недалеко от бабушкиной дачи. В 
Головкове старая церковь. И вот 
там у меня все сложилось! Вот эти 
записи, которые я себе делала, 
когда я уже вышла, надо было 
пройти по полю, чтобы вернуть-
ся к даче, я уже знала, что мне 
надо просто прибежать домой… 
Стихи у меня уже крутились в го-
лове, что-то я шла и дописывала 
на телефоне:

НАПОСЛЕДОК

«Не отрывая  
от иконы взора»

Я не умею за себя молиться.
Вот за других просить - иное дело.
Мне стыдно к Богу обратиться,
Поклоны бить за душу и за тело.
Зачем неловко мне? Не знаю.
Ведь робости в ином не ведала досель.

Как будто что-то нарушаю:
Закон, устав, порядок или цель.
Но как же быть, когда мне плохо?
Когда молитвой только будешь жив?
Ждать от других заботливого слова?
Или обратить к Нему в мольбе призыв?

Порвать с неловкостью позора
И в страстной немоте достичь небес.
Не отрывая от иконы взора,
Дождаться милости святых чудес.

Мария Захарова.
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Мария Захарова изменила лицо российской дипломатии. 
Она не боится сама вести соцсети, постить селфи и быть 

человечной. А еще она всегда готова держать удар, 
то есть отвечать на самые сложные вопросы.
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Виталий КАРНАУХ

«КП» узнала, 
где и как будет 
выглядеть 
мемориальный 
комплекс.

В столице Кубани будет 
еще одно памятное место 
- в конце улицы Заводской, 
что в Пашковском жилом 
районе, в скором времени 
появится монумент, посвя-
щенный жителям Красно-
дара, оборонявшим город 
в 1942-м. Холм, с которо-
го реконструируют старый 

мост, строители уже начали 
укреплять - армировать. По-
зже зальют фундамент под 
постамент. 

С инициативой об увеко-
вечивании памяти проис-
ходивших здесь событий 
обратились к главе города 
ветераны Великой Отечест-
венной войны.

- Пашковская переправа - 
это рубеж нашей воинской 
доблести. Об этом месте 
должны знать жители не 
только Краснодара, но и 
всей Кубани. Скульпторы 
создали замечательный 
проект, работы уже идут, 

- заявил мэр Евгений Пер-
вышов во время рабочего 
объезда города. 

По его словам, времени 
на то, чтобы закончить стро-
ительство до Дня Победы, 
достаточно. Как сообщает 
пресс-служба администра-
ции, сейчас место огоро-
жено, рядом установлен 
паспорт будущего объекта. 

В центре монумента по-
строят наклоненную стелу 
с торчащей арматурой. По 
задумке скульпторов это 
будет символизировать 
оборвавшуюся переправу. 
Стелу установят на возвы-
шенности, рядом сделают 
смотровую площадку, отку-
да можно попасть на мост. 

К монументу с примыка-
ющей к нему улицы Завод-
ской будет вести бетонная 
лестница, там же сделают 
подъемник для маломобиль-
ных граждан. Кроме этого, 
на склоне возвышенности, 
параллельно пологой лест-
нице, установят плиты с 
именами героев, защищав-
ших переправу в том роко-
вом 42-м. 

У основания лестницы бу-
дет стоять бетонная плита с 

рассказом о совершенном 
в этом месте кубанцами по-
двиге. Рядом с мемориалом, 
по словам главы Краснода-
ра Евгения Первышова, об-
устроят пешеходную зону 
со скамейками, также здесь 
будет парковка.

Стоит отметить, что эскиз 
монумента разработал из-
вестный скульптор, член 
Союза художников Рос-
сии Валерий Пчелин.

 ■ РЕГИОНАЛЬНАЯ ЖИЗНЬ

... так он будет выглядеть.

В Краснодаре началось 
строительство монумента 
защитникам Пашковской переправы

В августе 1942 года на Пашковской переправе шли 
ожесточенные бои за Краснодар. Перед воинами стоя-
ла непростая задача - продержаться на переправе как 
можно больше, не пустить на мост врага, так как через 
него эвакуировали солдат. Батальон, который принял 
на себя удар, состоял практически из вчерашних школь-
ников - в этом месте для многих из них это был первый 
и последний бой. За пару августовских дней третий 
батальон 1173-го стрелкового полка был практически 
полностью истреблен немцами. В расположение части 
смогли вернуться только 18 солдат из 534. И все же 
защитники Пашковской переправы смогли сдержать 
натиск врага, позволили советским войскам вывести 
из города технику.

Сегодня в Краснодаре проживают два участника 
обороны Пашковской переправы, оба - почетные гра-
ждане города: Виталий Михайлович Басий и Сергей 
Григорьевич Дробязко.

СПРАВКА «КП»

Здесь будет 
памятник...
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Михаил ГОРЮНОВ  
(«КП» - Самара»)

Цыганка освоила 
интернет, чтобы 
выманивать  
у доверчивых 
женщин миллионы.

- А ну позолоти ручку, ми-
лая! Всю правду скажу, порчу 
сниму, любовь верну! - так 
могла работать 26-летняя 
Света Волошина из поселка 
городского типа под Сама-
рой, но быстро поняла, что 
настоящие деньги - не на 
улице и не на вокзалах дела-
ются, и решила вывести свой 
«бизнес» на новый уровень. 
Девушка заказала себе при-
личный сайт, завела странич-
ки в соцсетях, и дело пошло.

«Магия не знает препят-
ствий. Где бы ни находил-
ся человек, она отыщет его 
и окажет нужное воздей-
ствие» - такими яркими сло-
вами «потомственный пред-
сказатель Анна» (такое имя 
придумала себе Волошина) 
завлекала публику. Брови 
черные, глаза с поволокой, 
цепи, темные одежды - вид 
на фото вполне таинствен-
ный. Светлана заверяла кли-
ентов, что дар белой магии 
передался ей по наследству, 
а настоящая сила - в старин-
ной семейной книге.

- Я сама не понимаю, как 
попала в ее ловушку. Будто 
гипноз какой-то, - плакала в 
полиции жительница Кеме-
ровской области, 42-летняя 
бизнес-леди Татьяна Ивано-

ва (свое имя она просила из-
менить). В сентябре 2019 года 
супруг бросил женщину ради 
другой, убитая горем Татьяна 
искала утешения где могла, 
вот и попалась ей странич-
ка «Анны - Белого мага». 
Дожать жертву для «колду-
ньи» было делом техники - 
закружила-заговорила так, 
что отчаявшаяся женщина 
отдала свои драгоценности 
и украшения... курьеру.

- Волошина ввела в заблуж-
дение пострадавшую Ива-
нову, убедила ее переслать в 
Самарскую область все дра-
гоценности и украшения для 
«магических обрядов». Об-
щая стоимость пропавших 
ювелирных изделий Иванова 
оценила в три миллиона ру-
блей, - сообщили в полиции.

Конечно же, обратно свои 
брошки и сережки с каме-
ньями Иванова не получила, 
«белый маг» не отвечала на 
звонки и поменяла свое имя 
в соцсетях на Снежанну. Тог-
да обманутая опомнилась и 
пошла к полицейским. «Кол-
дунью» объявили в розыск и 
довольно скоро нашли. Ше-
стого февраля Светлану Во-
лошину задержали в поселке 
Красный Яр под Самарой. В 
ее доме обнаружили «фото-
зону» с крестами, свечами, 
драпировками и той самой 
«книгой магии».

- Домохозяйка я, не колду-
нья, - призналась Волошина 
полицейским. - Драгоцен-
ности в ломбард сдала, сына 
я одна воспитываю и родне 
помогаю.

Сейчас «колдунья» в  
СИЗО, ждет окончания рас-
следования. Оказалось, что 
жертвами виртуальной цы-
ганки стали по меньшей мере 
10 женщин из всех уголков 

страны (столько заявлений 
поступило на Волошину). 
Жительница Москвы, напри-
мер, перевала на карту «мага» 
два миллиона рублей (!) за 
онлайн-обряды, а еще отпра-

вила ей так же - с курьером - 
фамильные драгоценности 
стоимостью 2,5 млн рублей.

- Задержанная каждый 
день общалась с жертвами, 
звонила, писала, поддержи-
вала связь до тех пор, пока 
не получала деньги и цен-
ности, - говорит началь-
ник отдела по борьбе с мо-
шенничествами управления 
угрозыска ГУ МВД России 
по Самарской области Ва-
силий Подкорытов. - Всех, 
кто пострадал от действий 
Волошиной, просим обра-
титься в ближайший отдел 
полиции или сообщить по 
телефону 102 с мобильных 
федеральных операторов со-
товой связи).
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Доверчивые девушки 
сами отдавали 

Светлане ценности, 
словно под гипнозом.

Наши 
расследования 

в рубрике 
«Происшествия»  

на сайте

В каждом возрасте 
важно следить за своим 
здоровьем. Есть вещи, 
которые очень просто 
проверить, но результа-
ты этих тестов могут 
очень много сказать о со-
стоянии организма. 

Что обязательно надо 
проверять мамам маль-
чиков у своих сыновей? 
Какие обследования на-
до регулярно проходить 
мужчинам? Где в муж-
ском организме находят-
ся зоны риска? И как на-
долго сохранить мужское 
здоровье?

� Мама младенца мо-
жет сама, не дожи-

даясь диспансеризации, 

проверить, опустились 
ли у вашего мальчика 
яички в мошонку. По-
тому что если этого не 
произошло, проблемы 
с развитием сына нач-
нутся даже раньше, чем 
наступит подростковый 
возраст.

Природа так задума-
ла, что это единственная 
железа, которая нахо-
дится вне утробы чело-
века - потому что для 
нее необходимы более 
щадящие условия, чем 
у нас внутри. 

Взять хотя бы темпе-
ратуру, которая сна-
ружи обычно более 
низкая чем наши нор-

мальные 36,6. И если 
яички не опустятся в 
мошонку, а останутся 
в брюшной полости, 
они со временем просто 
рассосутся и не смогут 
вырабатывать сперма-
тозоиды.

Первые месяцы после 
рождения яички могут 
как опускаться, так и 
подниматься обратно. 
Но к году ребенка они 
должны занять свое ме-
сто.

� Подростков нужно 
научить проводить 

пальпацию яичек са-
мостоятельно, потому 
что у молодых мужчин, 
в организме которых 
только-только закон-
чилось половое созре-
вание, велик риск рака 
яичек.

При ощупывании оба 
яичка должны быть оди-

наковой плотности, не 
должно ощущаться ни-
каких узелков, уплотне-
ний, ничего не должно 
болеть.

Если хотя бы один из 
перечисленных призна-
ков не соблюдается, не-
обходимо обратиться к 
врачу!

� Взрослым мужчинам 
необходимо регу-

лярно проверять свое 
здоровье: делать кар-
диограмму сердца, га-
стро- и колоноскопию, 
обследование простаты 
и ПСА-тест.

Эти несложные тесты 
позволят вовремя выя-
вить проблемы, приво-
дящие к ранней смерт-
ности: риск инфаркта и 
инсульта, рака желудка, 
колоректального и про-
статы. Если мужчина 
сопротивляется обсле-

дованиям, контроль за 
их регулярностью мо-
жет взять на себя жена, 
ведь в ее интересах, что-

бы супруг жил долго и 
счастливо.

Подготовила  
Алина МАКЕЕВА.

 � «ЖИТЬ ЗДОРОВО!»

Каждое утро на Первом канале 
известная телеведущая и врач Еле-
на Малышева рассказывает, как 
обустроить свой быт так, чтобы 
жить было не только здОрово, но 
и здорОво. А для тех, кто не успел 
к эфиру, мы напоминаем о самых 
интересных темах программы.

Смотрите «Жить здорово!»  
с понедельника по пятницу  
в 10.55 (мск) на Первом канале.
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Что проверить у мужа и сына?
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В арсенале мошенницы была целая «колода» 
банковских карт на разные имена.
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

И это медицинский факт!

Умственный уровень человечества 
снижается. Об этом весьма убеди-
тельно свидетельствуют результаты 
IQ-тестов. Начиная с 70-х годов про-
шлого века испытуемые набирают в 
среднем все меньше и меньше баллов.

Полного согласия по поводу причин 
всемирного отупения в научном мире 
пока нет, но более всего его предста-
вители грешат на современный образ 
жизни - особенно на те привычки, ко-
торые появились или усугубились у нас 
по ходу технического прогресса.

Что же не так?
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А ЧТО ПОЛЕЗНО-ТО?

Быть в гуще 
культурной жизни

Походы в театр снижают на 14 про-
центов шансы умереть дураком рань-

ше времени. Но только если посещать 
оперу, балет, концерты или спектакли как 
минимум два раза в год. В этом ученых из 
Университетского колледжа Лондона 
убедили несколько тысяч обследованных 
британцев в возрасте от 50 лет и старше.

В феномен легко поверить: культурные 
мероприятия дают передышку от забот, 
мерцающих экранов, смартфонов и нау-
шников, от жвачки и даже от насыщенных 
жирных кислот, если не есть в антрактах 
бутерброды с сырокопченой колбасой. В те-
атре и с живыми людьми поговорить можно. 

«...О, ступайте, ступайте в театр, живите 
и умрите в нем, если можете...» - пророче-
ски говорил Белинский.

- Снимай 
наушники, вставай 

на лыжи и кати в театр! 
Только бутерброды 

с колбасой в буфете 
не бери...

МАЛО ДВИГАЕМСЯ

ЕДИМ ПИЩУ, БОГАТУЮ 
«НЕХОРОШИМИ» ЖИРАМИ

ХВАТАЕМСЯ ЗА ВСЕ СРАЗУ

ИНФОРМАЦИОННО НАДРЫВАЕМСЯ

ДАВИМ СЕБЕ НА УШИ, 
ЗАТЫКАЯ ИХ

МНОГО ЖУЕМ 
И СМОТРИМ 
РЕАЛИТИ-ШОУ

Еще недавно неврологи 
уверяли: жевать резинку по-
лезно. Мол, это такое физи-
ческое упражнение, которое 
увеличивает приток крови к 
мозгу, дает ему дополнитель-
ную энергию, усиливая когни-
тивные функции.

Но эксперимент, который про-
вела британский медик Сара 
Брюэр, продемонстрировал: 
жвачка отвлекает внимание. 
Жующие испытуемые плохо за-
поминали последовательность 
слов или цифр.

Аналогичные результат полу-
чил и австрийский психолог 
Маркус Аппель. Но его до-
бровольцы ничего не жевали, 
а, перед тем как пройти тесты, 
смотрели реалити-шоу вроде на-
шего «Дома-2».

� Вывод: подальше от 
дурацких зрелищ. А насчет 
жвачки у доктора Брюэр пред-
ложение такое: выплевывать 
ее - жвачку - в урну, как только 
она становится безвкусной.

Молодые люди и раньше норовили заткнуть себе 
уши наушниками, чтобы слышать не окружающих, а 
любимую музыку. Но далеко не у многих были соот-
ветствующие плееры. Ныне их заменили смартфоны. 
Соответственно, и наушников в ушах прибавилось. 
А вместе с ними возросла угроза повредить слух.

Медики уверяют: даже тот звук в наушниках, ко-
торый не кажется слушателям чересчур громким, 
наносит ущерб слуховому аппарату - тому тонкому 
и чувствительному механизму, которым оснащены 
наши уши. А чем хуже слух, тем труднее мозгу вос-
принимать и запоминать информацию. Тем больше 
он вынужден напрягаться и портиться.

� Ученые советуют: вынуть наушники из ушей, 
отодвинуть их от головы на расстояние вы-
тянутой руки и прислушаться. Далее нужно 
убавить звук до едва слышимого. Это более-
менее приемлемый уровень громкости.

Мы с трудом выкраиваем время на физ-
культуру. А у малоподвижных людей и ней-
ронные структуры мозга, отвечающие за 
сердечные сокращения и тонус сосудов, 
становятся менее работоспособными. Как 
итог - сердечно-сосудистые заболевания. А 
регулярные упражнения еще и препятствуют 
умственной деградации. Чему способствуют 
химические вещества, которые попадают в 
мозг в ответ на физическую нагрузку, - улуч-
шают память, повышают обучаемость.

Еще упражнения помогают сосредоточи-
ваться. С чем тоже в последнее время не 
все в порядке. Исследования, проведенные 
Microsoft, свидетельствуют: современные 
люди способны концентрировать внимание 
на чем-либо конкретном в среднем 8 се-
кунд - против 12 секунд 15 лет назад.

� Двигайтесь. Хотя бы ходите! И 
меньше сидите.

Колбасы, бекон, хамон, буженина и прочие 
окорока, которыми изобилуют прилавки, тосты 
с маслом и картофель фри, что есть в меню лю-
бого ресторана, затрудняют работу нейромедиа-
торов - веществ, передающих сигналы в мозге. 
Тормозят. Но не сами по себе, а посредством 
так называемых насыщенных жиров, которыми 
они богаты. Неврологи из Монреальского 
университета уверяют: эти «нехорошие» жиры 
еще и замедляют время реакции, отшибают па-
мять, вгоняют в депрессию и «нарушают работу 
структур мозга, вовлеченных в расстройства 
настроения и переедание». А если проще: от 
жирной пищи отупевшему организму становится 
сначала задорно, потом грустно, а в конце кон-
цов хочется чем-нибудь злоупотребить.

� Гораздо полезней для мозга рыба и 
морепродукты с «правильными» нена-
сыщенными жирами.

В суете окружающего мира люди часто рас-
пыляются  - берутся за несколько дел сразу, 
полагая, что так быстрее достигнут успеха. За-
блуждаются. От многозадачности толку мало, 
а для мозга - один вред.

- Мозг не нацелен на то, чтобы решать не-
сколько задач одновременно,  - говорит Эрл 
Миллер, нейробиолог из Массачусетского 
технологического института. - Людям лишь 
кажется, что они легко справляются с обили-
ем проблем одновременно. На самом деле 
они переключаются с одной на другую. А это 
дорого обходится мозгу, который быстрее рас-
ходует глюкозу - свое топливо. И тем самым 
себя истощает.

Ситуацию осложняют гормоны стресса, ко-
торые отупляют еще сильнее.

� Что делать? Решать проблемы по 
мере их поступления. И не отвлекаться 
на всякую ерунду.

Разнообразная информация 
доступна 24 часа в сутки, семь 
дней в неделю. Получить ее 
можно и дома, и в офисе, и да-
же в движении. Возможность 
находить адреса, телефоны, 
рецепты, имена, события, да-
же то, что наши друзья делали 
в последнее время, психоло-
ги называют неврологическим 

проклятием. Потому что лю-
ди перестали полагаться на 
свою память. Участки мозга, 
которые обрабатывают и хра-
нят информацию, имеют де-
ло с воспоминаниями иного 
рода  - более примитивными. 
Исследования, проведенные 
в Колумбийском универ-
ситете, показали: мы теперь 

стараемся освежить в памяти 
не суть и подробности инфор-
мации, а силимся припомнить, 
где мы ее сохранили.

� Чтобы исправить по-
ложение, ученые советуют 
учить стихи. Или песни. А 
еще лучше - освоить игру 
на каком-нибудь музыкаль-
ном инструменте.

Сегодня люди сидят в интернете 
больше, чем когда-либо прежде. Кон-
тактируют друг с другом через посред-
ника - экран. Некоторые пялятся в него 
чуть ли не все время, пока бодрствуют. 
Кому-то и этого не хватает - они добав-
ляют к экранному времени телевизор, 
видеоигры и смартфон. Или чередуют 
одно с другим.

Большого ущерба мозгу излучение 
экранов не наносит - разве что сон на-
рушает. Что тоже отнюдь не полезно. 
Экраны вредны сами по себе, вынуж-
дая вести эдакий online образ жизни. 
Навыки живого общения, естественно, 
при этом страдают. Вместе со способ-
ностью мыслить гибко и логично.

- Из общения исчезают эмоции, ко-
торые свойственны человеческому ин-
теллекту, помогают ему глубже вникать 
в те или иные ситуации, правильно их 
оценивать, - говорят психологи из Ми-
чиганского университета. Дело, по 
их мнению, может дойти до того, что в 
мозгу атрофируются соответствующие 
участки - там станет меньше нервных 
клеток. Что как минимум грозит де-
прессией.

� Совсем отказаться от экранов 
уже не получится, признают ученые. Но 
ограничить экранное время стоило бы. 
Поможет и непосредственное обще-
ние с живыми людьми. Как показали 
эксперименты, для профилактики 
умственной деградации достаточно 
поговорить с другим человеком хотя 
бы 10 минут в день - лицом к лицу.

ПЯЛИМСЯ В ЭКРАНЫ

7 современных привычек,
которые делают нас тупее

Советы о том, 
как сохранять 
здоровье, - 
на сайте



Евгения ХИЛЬКО

Герой России побывал в 
редакции «Комсомолки» 
и рассказал об опасных 
командировках, 
живописи и работе 
в храме. 

Тяжелая винтокрылая ма
шина в руках этого аса всегда 
вела себя послушно. Десятки 
раз мужество и филигранное 
мастерство вертолетчика Сер
гея Палагина спасали челове
ческие жизни. Вопреки уставу, 
под обстрелом, рискуя собой, 
он взмывал в небо и никогда не 
бросал своих. За сотни спасен
ных бойцов, сложнейшие спец
операции в адских условиях 
сейчас на груди подполковни
ка сияют награды. Выстрадан
ные… Но неспокойная жизнь 
в огне войны давно закончи
лась. Правда, службу офицер 
несет до сих пор  теперь уже 
на гражданке. «Комсомолка» 
рассказывает о горячих буд
нях и мирной жизни челове
калегенды Сергея Палагина. 

В небе «бРатишКа» 
Сегодня Герой России жи

вет в Краснодаре. Несмотря на 
множество наград и огромный 
боевой путь за спиной, Сергей 
Палагин ведет себя скромно. С 
лица его, кажется, не исчезает 
улыбка, он светится и распола
гает к себе буквально с первых 
минут общения. О небе и бое
вых машинах он рассказывает 
с горящими глазами, словно 
все еще мальчишка, который 
грезит взмыть в воздух. 

Этому человеку, кажется, 
предрешено было летать. Еще 
в детстве он вместе с мальчиш
ками умудрился завести само
лет. Произошло это неподале
ку от ашхабадского аэропорта 
столичного города Туркмении. 
Именно здесь на огромной 
площадке были списанные 
машины. В очередной раз по

сле школы ребятня копалась в 
авиационных обломках. В ка
който момент мальчишки об
наружили открытый рабочий 
Ан2. Пробравшись в кабину, 
подростки почувствовали себя 
настоящими пилотами. Буду
щие властелины неба, не глядя 
на доску приборов, поднима
ли рычажки, двигали органы 
управления, давили на педали. 
Как вдруг самолет запустился и 
винт пошел. Крылатая машина 
сдвинулась с места.

 Ох и всыпали нам тогда!  
вспоминает Сергей Вячеславо
вич.  Никто, к счастью, не по
страдал, мы успели выскочить. 
Но «кукурузник» ударился о 
стену и получил повреждения. 

Отчитывали ребят еще дол
го, но желание всетаки встать 
на крыло осталось непоколе
бимым. Они стали местными 
знаменитостями на террито
рии аэродрома. Но главное 
событие, повлиявшее на вы
бор будущей профессии, стала 
трагедия в Безмеине. Имен
но сюда семья перебралась в 
1981м. 24 июня при взлете 
«МиГ23Б» у самолета от
казал двигатель. Два от
важных летчика увели 
машину в сторону от 
жилых кварталов. За 
этот подвиг пилотов 
наградили орденом 
Красной Звезды. По
смертно. Страшная 
авиакатастрофа не 
испугала Сергея  он 
подал документы в ре

спубликанскую среднюю спе
циальную школу с военным 
уклоном, причем тайком от 
мамы, которая была против ув
лечения сына. Далее окончил 
авиационное училище. Слу
жить начал в 1989 году в Группе 
советских войск в Германии, 
но через 4 года перевелся в 
«487й отдельный вертолет
ный полк».

На счету «Братишки»  имен
но под таким позывным знали 
офицера  не одна сотня че
ловеческих жизней. Абсолют
но все были уверены  спасти 
раненых бойцов из труднодо
ступной местности в адских 
условиях мог только Палагин. 
Он всегда был готов прикрыть 
сослуживцев и ни разу не от
казал в помощи, порой рискуя 
собой.

 Хорошо помню случай, 
который произошел в ново
годнюю ночь. К нам в лагерь 
пришли пацаны из спецназа 

и говорят: «Серег, там наше
го товарища ранили в грудь… 
Помнишь, он тебе еще дочку 
свою показывал?» Я начинаю 
прокручивать в голове тогдаш
нюю нашу беседу и понимаю, 
что я не знаю имя офицера, но 
хорошо запомнил милое ли
чико девчушки, которой так 
хвалился отец. На улице ночь 
и горы, а в районе выполне
ния задачи низкая облачность 
 по инструкции лететь нельзя. 
Но не вытащишь парня  кро
ха останется без отца. Передо 
мной в тот момент выбор не 
стоял  сел за ручку управле
ния, естественно,  вспоминает 
события минувших лет офи
цер.  Когда горячо становится, 
все придерживаются запове
ди  «Умри за други своя!». Но 
даже если ты раненый, спасай 
того, кто тяжелее.
ПохоРонили  
По ошибКе

90е для Сергея Палагина 
были понастоящему горя
чим временем. Он участвовал 

в ликвидации осетиноин
гушского конфликта 1993 

года, воевал на первой 
чеченской, была ко
мандировка у него и 
в Дагестан, где в 99м 
вторглись чеченские 
боевики. 

Исходя из вопросов 
тактики, вертолетам 
приходилось летать 

на предельно низких 
высотах  от 15 до 30 

метров. В противном 
случае они становились 

мишенью для врага. 
Не раз Сергей Палагин был 

на волоске от смерти. Чудом 
ему удавалось выйти живым из 
боя, когда вертолет подвергал
ся минометному обстрелу  в 
боевой машине были десятки 
пробоин, а на пилоте  ни ца
рапинки. За это сослуживцы 
даже начали шептаться, мол, 
заговоренный «Братишка». 
Иначе как объяснить то, что 
он до сих пор жив?

 А я отвечал  бред это все! 
Неужто у меня кожа толще, чем 
у других? Хотя летом 1995го 
меня отпели, по ошибке, прав
да,  говорит Сергей Палагин. 
 Рухнул вертолет моих това
рищей  боевые машины, как 
позже выяснилось, перепута
ли. А все изза цвета бортовых 

номеров. Подумали, что наш 
экипаж, в том числе и я, по
гиб. Нас после выполненного 
задания перебросили в другую 
точку. Я, естественно, ни слу
хом ни духом. А тем временем 
моя бабушка получила плохую 
весть, Анна Михайловна стала 
свечки ставить за упокой души 
внука. В неведении она жила 
без малого полгода. Ровно до 
тех пор, пока я глубокой осе
нью не заявился к ней домой, 
живой и невредимый. 
К наГРаде 
ПРедстаВляли... 8 Раз

Количество подвигов, кото
рые Сергей Палагин скромно 
называет обычной работой, 
не счесть. В сентябре 1999го 
вертолетчик умудрился сесть 
на поле в 150 метрах от пози
ций боевиков, силами экипажа 
забрать на борт раненых солдат 
и улететь. Продолжал спасать 
людей он и не в горячих точках. 
Вертолетчик помогал эвакуиро
вать детей и взрослых во время 
катастрофического наводнения 
2002 года на Северном Кавказе. 

 По инструкции на борт вер
толета более 14 человек взять не 
имел права. Дети весят гораздо 
меньше взрослого. Но по ин
струкции все равно не поло
жено  я нарушал. Брал на борт 
больше  20, порой и 30 ребят. В 
итоге, когда спасатели подводи
ли итоги и понимали, что спи
ски не сходятся (они насчитали 
около 140 детей за 10 вылетов, 
а у меня  в два раза больше), 
давали по шапке, брали с меня 
слово и возвращали за штурвал, 
 говорит Сергей Палагин.

За мужество и отвагу верто
летчика восемь раз из полка 
направляли представление к 
высшей военной награде  Ге
рой России. Но их отклоняли 
по разным причинам. То нару
шил безопасность полетов, то 
просто не верили, что в таких 
сложных условиях можно было 
совершить описанный подвиг. 
Тем не менее Сергей Вячесла
вович доказал, что достоин зо
лотой звезды. В 2004 году он по
лучил из рук президента России 
свою награду. Такую ценную, 
выстраданную. 

 Все мы, Герои России, да 
и не герои, абсолютно разные, 
но при этом, как мне кажется, 
есть то, что нас всех объединя
ет,  это самопожертвование, 
 заявляет офицер.  Быть мо
жет, громко эти слова звучат. 
Но каждый из нас понимал, что 
может не вернуться из боевого 
задания. Но ты все равно шел 
туда, работал. Мне не раз гово
рили: «Когда вы были в воздухе, 
мы спокойны». Я поинтересо
вался  почему. На что получил 
ответ: «Несмотря на обстанов
ку, мы знали, что вы за любым 
из нас придете». 

На борту с пилотом 
никакой тревоги  

не чувствовалось. 
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В мирной жизни 
Герой много рисует.  

В том числе и войну...
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Война     и мир      
Сергея     Палагина

Экипаж Сергея Палагина. Фото сделано в 2000 году. 



Жизнь после войны
В 2012 году подполковник 

Палагин, за спиной которого 
было более 2500 вылетов, по-
пал под сокращение. Летчик 
высшей квалификации ока-
зался на гражданке в 44 года. 

- Честно признаюсь, я по-
терялся тогда. Было время, 
когда я не знал, куда себя деть. 
Столько времени за штурва-
лом провел, а тут - бац - с не-
бес на землю, - рассказывает 
Герой России. - Я поехал в 
Ульяновск, переучился на пи-
лота гражданской авиации. 
Начал узнавать, где могу при-
годиться. Предложили поле-
теть на Афган, но супруга за-
явила, что «устала от войны». 
И я отказался.

Адаптация продолжалась 
девять месяцев - офицер за-
паса выбирался с друзьями на 
рыбалку. За это время успел 
открыть в себе талант худож-

ника. Взяв краски и кисть, 
Сергей Палагин стал рисовать 
картины. Причем специально 
этому мастерству он не учил-
ся - руку набил сам. На холсте 
в основном появляются мир-
ные пейзажи вперемешку с 
боевыми действиями. 

- На гражданке война сни-
лась только первое время, 
сейчас уже нет. Хотя сейчас 
с вами всколыхнул воспоми-
нания и, скорее всего, спать 
сегодня буду неспокойно, - 
улыбается вертолетчик.
«Кто на войне  
не бывал, тот богу  
не маливался»

В окопах атеистов нет. Ког-
да над головой свистят пули, 
солдаты читают молитвы или 
держатся за крест. Тот, чья 
вера была слабой, после оче-
редного боя укреплялся в ней. 
Так произошло и Сергеем Па-

лагиным.
- В 1994-м я возвращался 

из Ингушетии, где прошел 
буквально боевое креще-
ние. Я попал под сильный 
обстрел, так палили в нас, 
что казалось мне по нео-
пытности - все работает по 
нашему вертолету. Но нет, 
выбрался. Было потрясе-
ние сильное. И вот по воз-
вращении домой бабушка 
Дуся, у которой я жил с се-
мьей, повела меня в храм и 
покрестила. Хотя я на тот 
момент и молитв не знал.

Сейчас он пономарь в 
храме святителя Спири-
дона Тримифунтского. 
Участвует в службе, читает 
православные тексты, сле-
дит за порядком во время 
совершения богослуже-

ния. Но для офицера это 
не очередная боевая зада-
ча, а скорее послушание.

- Никакой работы не чура-
юсь. Что-то смастерить, где-то 
выступить, помочь, - всегда 
готов, - рассказывает Сергей 
Палагин. - Картины, которые 
пишу, украшают мой дом и 
дома моих друзей. Иконопи-
сью не занимаюсь, но как-то 
случайно приложил к этому 
делу руку. Произошло это в 
2004-м, когда Патриарх Мо-
сковский и всея Руси, тогда 
еще Алексий, награждал меня 
орденом Преподобного Сер-
гия Радонежского III степени 
за мужество, проявленное во 
время стихийных бедствий в 
Осетии в 2002 году. В патриар-
хии девушки, которые писали 
иконы, узнали, что я тоже «ху-
дожник», и дали мне положить 
пару мазков. Уж не знаю, за-
красили или нет, но для меня 
это было ценно. 

Уйдя так рано на пенсию, 
подполковник Сергей Пала-
гин сохранил активную жиз-
ненную позицию. Он в составе 
призывной комиссии райвоен-
комата, а еще часто проводит 
«уроки мужества» со школь-
никами. 

Беседа с учащимися - еще 
одна возможность рассказать 

о войне правду из первых уст,  
которую пытаются переписать. 
После непродолжительных на-
зиданий Сергей Палагин всег-
да интересуется жизнью уча-
щихся, их целями, будущим.

- Про нас говорили - «вы во-
ющее поколение невоевавших 
отцов». Если раньше, когда к 
нам в класс заходили ветераны 
и спрашивали, кем мы хотим 
быть, то почти все стремились 
пополнить ряды военнослужа-
щих, мечтали покорить кос-
мос. Большинство нынешних 
ребят грезит юридическим и 
экономическим факультетами. 
Желающих стать летчиками 
почти нет. Поколение другое 
- это дети родителей, воспи-
танных в 85-90-х годах. В то 
время, откровенно говоря, был 
беспредел. Поэтому воспиты-
вать школьников мало - с мам 
и пап нужно начинать. 

«Дети по моим  
стопам не пошли!» 

- У меня две дочки, - светит-
ся Сергей Вячеславович. - Но 
внуки уже проявляют интерес 
к моей службе. Особенно стар-
ший, ему 6 лет. Он сейчас в том 
возрасте, когда все, что связа-
но с «войнушкой», интересно. 
Недавно разговаривали с ним, 
решил показать ему дома свои 
наградные - шашку, кинжал. 
Говорю ему: «Ну что ж, ты у 
меня казак уже, смотри, что 
тебе достанется». А он достает 
из ножен кинжал и восклицает: 
«Деда, вот это меч!» Словом, 
видит оружие и глаза загорают-
ся. Так было и у меня в детстве.

 ■ награДы 
     офицера
✓ Герой Российской Феде-

рации;
✓ Орден «За заслуги перед 

Отечеством» IV степени «с ме-
чами»;

✓ Три ордена Мужества 
(1996, 2000 и 2002);

✓ Орден «За военные за-
слуги»;

✓ Медаль «За отвагу» (2006);
✓ Медаль «За боевые за-

слуги»;
✓ Медаль Нестерова;
✓ Медали «За воинскую до-

блесть» (Минобороны) I (2002) 
и II (2001) степеней;

✓ Медаль «За укрепление 
боевого содружества»;

✓ Медали «За отличие в во-
енной службе» I, II и III степени;

✓ Медаль «За службу в Во-
енно-воздушных силах»;

✓ Медаль «100 лет Военно-
воздушным силам»;

✓ Знак «За службу на Кав-
казе» от ФПС России;

✓ Орден преподобного Сер-
гия Радонежского III степени;

✓ Медаль «За заслуги перед 
Ставропольским краем»;

✓ Орден Дружбы Республи-
ки Южная Осетия.

Сегодня у подрастаю-
щего поколения есть дос-
тойный пример, причем 
не только среди сильного 
пола. Весной впервые в 
современной истории за 
штурвал самолета сядут 
девушки-курсанты. Кра-
савицы не только дока-
зали, что достойны быть 
летчиками наравне с 
парнями, но и завоевали 
право осваивать истреби-
тельную авиацию. 

- Честно скажу - не 
поддерживаю стремле-
ние девчонок летать на 
таких самолетах. То, что 
справятся, даже не пере-
живаю, но все же, когда 

красавицы будут в звене, 
любой парень станет дер-
жать в голове - «за спи-
ной летит Машенька, а на 
нас навалились четверо. 
Что же делать? Конечно, 
прикрывать девушку!» У 
нас так заложено. Воен-
но-транспортная авиация, 
долгосрочные вылеты, 
на мой взгляд, подходят 
представительницам пре-
красного пола больше. Бо-
лее того, я уверен, что в 
ближайшее время космос 
будет требовать девчонок.

Сергей Палагин расска-
зывает ребятам о корнях 
казачества на Кубани, о 
силе традиций. Он замес-

титель атамана Екатери-
нодарского районного 
казачьего общества.

- Меня хотели видеть 
старики, пришел я в штаб 
казачий. И вот на встре-
че они говорят: «Хватит 
отдыхать, тут работы 
непочатый край». Так я 
стал заниматься молоде-
жью, попал в призывную 
комиссию. Работа в каза-
чьем обществе от части 
похожа на мою службу. 
Коллектив состоит из 
офицеров, - добавляет 
Сергей Палагин. - Сама 
сущность казачества - 
это подготовка к защите 
Отечества, к выполнению 

различных задач. Чтобы 
вы понимали, большинст-
во - добровольцы. Если 
вы думаете, что казакам 
платят зарплату за то, что 
они по вечерам на улицах 
следят за порядком или 
работают с детьми, то 
ошибаетесь. Это обще-
ственная нагрузка, денег 
за которую не дают. Ка-
заки хорошо понимают 
нынешнюю молодежь, 
потому что прошли с 
такими же пацанами бо-
евой путь. Если сейчас 
парней упустить, то мож-
но повторить печаль-
ные события, которые 
произошли на Украине. 

Сергей Вячеславович - 
заместитель атамана 

Екатеринодарского районного 
казачьего общества. 

Сергей 
Палагин 
со своей 
супругой 
Ириной. 
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За спиной у вертолетчика  
более 2500 вылетов и сотни спасенных жизней. 

 ■ Кстати

Детям нужен достойный пример
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Война     и мир      
Сергея     Палагина
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Про полный вариант текста 
маршал с грустной улыбкой 
сказал мне: «Опубликуйте 
после моей смерти... Сейчас о 
некоторых моментах и людях 
помолчу. Будут споры, обиды. 
А я не в том состоянии, чтобы 
в дискуссиях участвовать».

«КП» публикует оригинал 
беседы с Дмитрием Язовым - 
как он и завещал...

«НАРОД НЕ ПРОГЛОТИЛ»
- Вас Горбачев назначил 

министром обороны. Вы чув-
ствовали, что в горбачевском 
окружении непопулярны?

- Возможно. Я не понимал 
смысла горбачевской пере-
стройки. А вы у народа спро-
сили? Авантюрные, непро-
думанные решения власти 
настраивают народ против 
нее.

- Что заставило вас участво-
вать в ГКЧП 91-го года?

- Угроза развала страны, 
которую я защищал на фрон-
те. И за сохранение которой 
на референдуме проголосо-
вало большинство граждан 
СССР. И потом эти вредные 
для страны игрища 
между Горбачевым 
и Ельциным… На-
до было страну спа-
сать, а они встре-
вали в свары. Чего 
добивался Ельцин? 
Ельцин издал указы, 
которые говорили о 
том, что указы Пре-
зидента России вы-
ше указов Президен-
та СССР Горбачева. 
Были умники, кото-
рые хотели создать 
государство, состоя-
щее из суверенных 
государств. Это глу-
пость! А как же ар-
мия? Армия должна 
быть единая. К ав-
густу 1991 года уже 
нечем было платить 
армии. Я не мог смо-
треть на это равно-
душно и услужливо 
щелкать каблуками.

- Почему ГКЧП не 
удалось довести нача-
тое до конца?

- Не было никако-
го заговора. Не было 
и «путчистов». Это 
сторонники Ельцина при-
думали для того, чтобы за-
стращать народ и продраться 

к власти. Придумано Бурбу-
лисом, немножко Хасбула-
товым. Если был заговор, то 
зачем же мы тогда приехали 
к Горбачеву в Форос? Про-
сили ввести чрезвычайное 
положение. С какой целью? 
Чтобы обуздать Ельцина. 
Вот главная задача. Обуздать 
Ельцина в чем? Чтобы он не 
говорил, что законы Рос-
сийской Федерации выше 
союзных законов.

- Как сегодня оцениваете 
фигуру Горбачева в нашей 
истории?

- Это недостаточно зрелый 
человек, чтобы руководить 
таким государством. Наше 
государство очень сложное, 
столько национальностей, 
такая большая армия была, 
такая большая территория. 
Ну не дано было человеку 
руководить таким государ-
ством.

Плохо, что страну сломали. 
Но не один он. Помогали ему 
все, кто близко к нему был. 
Производительность труда 
низкая была. Вот что было 
плохо. Но одними словами 
ничего не повысишь. И нача-
лось, так сказать, брожение. 

Начали выбирать «бригади-
ров». И в результате потеряли 
государство.

«НАМ ВЕШАЛИ ЛАПШУ 
НА УШИ»

- Как вы относились к Ель-
цину?

- Как к карьеристу, кото-
рый умело играл на чувствах 
людей. Он делал все, чтобы 
самому продраться к власти и 
изгнать Горбачева из Кремля. 
И своего добился. Если бы он 
думал о сохранности Союза, 
то по-другому бы себя вел. 
А он о себе думал. А разные 
там Гайдары, Бурбулисы, Чу-
байсы вешали всем лапшу на 
уши. Его окружение созда-
вало рай для себя, про народ 
мало думали.

Мне часто казалось, что 
Ельцин не имел реального 
представления о том, какой 
страной руководит. Он ба-
рахтался под развалами Со-
ветского Союза. И лишь в 
одном проявлял чудеса - в 
удержании власти. Как толь-
ко под ним кресло начинало 
шататься, он сразу трезвел. 
И даже крови людской не 
боялся, как в октябре 93-го. 

Мне кажется, что тогда и 
все ельцинское окружение 
страшно боялось, что его 
отодвинут от корыта. По-
тому и натравливало Бо-
риса Николаевича на рас-
стрел Верховного Совета. 
Окружение это боялось 
потерять те привилегии, 
которые имело.

«ПИСЬМА НЕ БЫЛО - 
ЭТО ЛОЖЬ!»

- Какой день своей жиз-
ни считаете самым счаст-
ливым?

- Когда закончилась 
война. День Победы.

- А самый плохой день?
- 22 августа 1991 года, 

когда меня арестовали.
- Но вы из тюрьмы на-

писали Горбачеву покаян-
ное письмо, где назвали 
себя «старым дураком».

- Не было такого! Это 
фальсификация жур-
налиста, которого по 
разрешению следова-
теля допустили ко мне 
в «Матросскую 
Тишину». Я тогда 
несколько дней не 

спал. Плохо соображал 
после бессонницы. А 
журналист меня наво-
дил на нужные ему отве-

ты. И даже текст подсказывал. 
И уговаривал: покайтесь, сразу 
на свободу выйдете, к жене. 
Скажите, мол, что глупость 
совершили. Я уже не помню, 
что там наговорил, что он из 
меня выдавил. И телекамеру 
даже притащил. Я лишь позже 
понял. А после той нашей бе-
седы с Молчановым в одном из 
немецких журналов появилась 
эта фальшивка с приписанны-
ми мне словами.

- Был ли поступок, за кото-
рый стыдно?

- Мы вырвались из окруже-
ния в свой тыл, и я увидел там 
бойцов, щеки которых рас-
перло шире касок. И крик-
нул им: «Откуда такие рожи 
раскормленные?!» Один из 
них, старый рядовой, ка-
чаясь странно, подошел ко 
мне, юному офицеру, и ска-
зал: «Сынок, у нас опухшие 
от голода лица. Мы полторы 

недели бились в окру-
жении». Я извинился, 
но за те слова мне до 
сих пор стыдно…

Подготовил
Виктор БАРАНЕЦ.

Только у нас

Родился Дмитрий Тимофеевич ЯЗОВ 8 ноября 1924 года в 
деревне Язово (Омская губерния, РСФСР).

Участник Великой Отечественной войны. Приписал себе лишний 
год, чтобы попасть на фронт. Не успел окончить среднюю школу. 

В 1942 году, после ускоренного прохождения курсов Московского 
пехотного училища имени Верховного Совета был направлен на фронт. 

Воевал на Волховском и Ленинградском фронтах в должностях 
командира стрелкового взвода и командира стрелковой роты. Дваж-
ды был ранен в бою.

После излечения (1943) был назначен командиром взвода фрон-
товых курсов. 

Сразу после Победы был направлен на Курсы усовершенствования 
офицеров пехоты Красной армии, которые окончил в 1946 году. 

Только в 1953 году, будучи в звании майора, окончил вечернюю 
школу, а в 1956 году - Военную академию имени М. В. Фрунзе с зо-
лотой медалью. В 1967 году окончил Военную академию Генштаба. 
Общий послужной путь - от командира взвода до министра обороны 
СССР (1987 год).

В августе 1991 года примкнул к ГКЧП. В Москву по его приказу 
были введены танки и тяжелая военная техника. 22 августа того же 
года был арестован и помещен в «Матросскую Тишину». Перед первым 
допросом обратился к Горбачеву с записанным на видео посланием, 
в котором сожалел об участии в «этой авантюре» и просил прощения 
у Президента СССР Горбачева. 26 января 1993 года освобожден. 
23 февраля 1994 года амнистирован Госдумой. В дальнейшем служил 
в управлении генеральных инспекторов Минобороны РФ. 

Имел троих детей и семерых внуков. Пережил смерть двух жен, 
двоих детей и внука. Умер 25 февраля 2020 года на 96-м году жизни 
в Центральном клиническом госпитале имени Бурденко. 

Награжден орденами СССР и России, а также именным пистолетом 
Макарова (передан в Центральный музей Вооруженных Сил).
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Маршал Язов на кителях сохранял  
советские погоны. Так он показывал,  
что вечно верен потерянной империи. 

Какую правду о Горбачеве 
и Ельцине маршал Язов 
просил «Комсомолку» 
опубликовать  
после своей смерти

Окончание.  
Начало на < стр. 1.

 ■ БИОГРАФИЯ
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Дома у Язова 
был целый арсенал подарков: 

от «золотой» сабли до 
ковра с его портретом. 

Какая  
армия  

сильнее - 
Российская  

или Советская?  
Читайте на сайте
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

«Комсомолка» узнала  
у экспертов, как можно  
в России поднять стоимость 
рабочей силы.

«Куда ж вы денетесь!»
Странная ситуация у нас с зарпла-

тами. По данным Росстата, они год 
от года уверенно растут (см. «Самую 
суть»). А кого ни спроси - жалова-
нье уже несколько лет топчется на 
месте. Вот и по свежим данным пор-
тала Работа.ру, только 8% работников 
получили в этом году прибавку, еще 
5% - обещание прибавки, а остальные 
все жданки прождали и ни на что уже 
не надеются.

Неужто тайный заговор началь-
ства? Знакомый, побывавший на 
новогоднем корпоративе очень из-
вестной и преуспевающей компа-
нии, рассказал занятную историю. 
Довольный итогами года хозяин об-
ходил собравшихся от стола к столу 
и благосклонно спрашивал: «Хорошо 
ли вам гуляется, господа?» «Госпо-
да» радостно отвечали что-то в духе: 
«Благодарствуйте, барин!» И только 
один, осоловев от изобилия, возьми 
да и брякни:

- Гуляется-то хорошо, а вот с по-
лучкой плохо. Я уже лет шесть сижу 
на своих 70 тысячах, а жизнь-то до-
рожает. Почему зарплату не повы-
шаете?

Хозяин не стал уходить от ответа.
- А зачем повышать тебе зарпла-

ту? - спросил он храбреца. - Ты все 
равно никуда не уйдешь - потому что 
некуда. Ни в каком другом месте тебе 
больше платить не будут - ты и сам 
это знаешь. Рынок труда, брат… А 
рабочая сила на нем - товар. Вот если 
бы вас переманивали конкуренты, я 
бы задумался. А на нет  и суда нет.

На этом краткий курс политэко-
номии капитализма завершился, и 
генеральный двинулся к другому 
столику.

Да, цинично, но логично. Но и 
работника понять можно, тем более 
что недовольных своей получкой, по 
разным исследованиям, от 80 до 90%.

«Комсомолка» спросила у экспер-
тов, можно ли в России поднять об-
щий уровень зарплат (в идеале - до 
европейского уровня). И если да, то 
как. И вот какие способы они нам 
предложили.

способ технический: 
поднять в Разы МРот

- Нынешние величины прожиточ-
ного минимума и привязанной к не-
му минимального размера оплаты 
труда (МРОТ) должны быть пере-
смотрены, - сказал «КП» заведующий 
лабораторией уровня и качества жизни 
Института социально-экономических 
проблем народонаселения РАН Вя-
чеслав Бобков. - Мы разработали 
новый потребительский стандарт, в 
котором учли компоненты, которые 
не учитываются в действующем. Это, 

например, возможность получать 
здоровое питание вне дома. Пото-
му что один, а то и два раза в день 
приходится принимать пищу на ра-
боте, так что должны быть учтены и 
расценки в общепите. Кроме того, 
в действующем нормативе на услу-
ги и непродовольственные товары 
приходится столько же, сколько на 
питание, а мы считаем, что должно 
быть в 2 раза больше. У нас получи-
лось, что потребительская корзина 
на одного работающего стоит 32 - 35 
тысяч рублей. А если в семье есть 
хотя бы один ребенок, то он требует 
примерно таких же расходов. Они то-
же должны быть учтены и разделены 
между 2 работающими родителями. 
В результате получим примерно 50 
тысяч - это и есть целевой показа-
тель МРОТ.

- Подождите! - перебил я профес-
сора. - Сейчас МРОТ - 12 130 ру-
блей. Очевидно же, что бюджет не 
выдержит такого резкого скачка. А 
если просто включить станок и напе-
чатать денег, это приведет к резкой 
инфляции.

- А я и не говорю, что это надо при-
нять завтра, - парировал Бобков. - 
Можно взять это целевым показате-
лем, например, на 5 лет, выстроить 
программу по годам. А инфляции из-
бежать, наполнив рынок товарами. 
Если объем денежной массы будет 
соответствовать объему товаров и 
услуг, то инфляции не будет.

способ бюрократический:
повысить получКу 
бюджетниКаМ

Есть и такое предложение - начать 
серьезное повышение зарплат с чи-
новников. «Еще чего! - возмутятся 
читатели. - А то им мало!»

Но многие специалисты видят в 
этом разумное зерно. Логика такая. 

После повышения зарплат в госсек-
торе специалисты массово пойдут в 
министерства, ФГУПы и районные 
управы. Частный бизнес, включая 
давешнего миллиардера, который 
объяснял работнику, что тому некуда 
деваться, срочно повышает зарплату, 
чтобы оставшиеся сотрудники не 
разбежались.

Утопия? Вовсе нет.
- У нас постоянное соперничество 

с госсектором за кадры, - признал 
в беседе с «КП» член президиума 
«ОПОРЫ России» предприниматель 
Юрий Савелов. - В госсекторе платят 
меньше, чем в бизнесе, но выше соц-
гарантии. Если бы там платили, как 
у меня, то все бы туда перебежали, а 
мне пришлось бы поднимать зарпла-
ту, чтобы сохранить кадры. Так что 
темп задает государство. Если была 
бы поставлена на государственном 
уровне задача повысить всей стране 
заработки, то совершенно точно: на-
чинать этот виток должен госсектор. 
А следом и бизнес подтянется.

Правда, есть тут одна тонкость. 
Для того чтобы больше стали полу-
чать бюджетники на местах, в регио-
нах должно оставаться больше денег.

- Помните шахтерские забастов-
ки в Кузбассе? - спросил меня ге-
неральный инспектор труда Союза 
профсоюзов России Сергей Храмов. - 
Зарплату шахтерам подняли, и туда 
хлынул торговый народ из южных 
регионов. Цены на местном рынке 
взлетели выше московских. И тогда 
забастовали кузбасские учителя - их 
зарплат уже не хватало на жизнь. Я 
был в согласительной комиссии со 
стороны проф союзов и предложил 
ввести норму, чтобы подоходный 
налог оставался в распоряжении 
местного бюджета. Получилась та-
кая цепочка: высокая зарплата шах-
тера наполняет кузбасский бюджет, 
из которого платится повышенная 
зарплата учителям.

способ пролетарский:
вся власть - пРофсоюзаМ

- Низкие зарплаты - это результат 
пассивности работников, - уверен 
Храмов. - Работник заведомо на-
ходится в более слабом положении, 
чем администрация, но у нас нет 
организаций, реально защищающих 
права трудящихся. От владельцев 
предприятий приходится слышать, 
что независимые профсоюзы только 
мешают работе. Но обратите внима-
ние: там, где сильное профсоюзное 
движение, там выше и экономиче-
ские результаты. Например, в Гер-
мании.

- А кто мешает нашим работникам 
организоваться в профсоюз и требо-

вать повышения зарплаты?
- Трудовое законодательство. Ра-

ботникам быстро объясняют: кто 
вступит в независимый профсоюз, 
получит низкую премию. Закон это 
позволяет: премия - на усмотрение 
руководства, в суде ее не оспоришь. 
Людей это останавливает. Но в ответ 
они и работают спустя рукава. В ре-
зультате экономика не развивается. 
Мы разработали законопроект о том, 
чтобы зарплата была фиксирован-
ной, не делилась на гарантирован-
ную и премиальную части. Если это 
будет принято, то исчезнет возмож-
ность манипулировать работником. 
Тогда можно будет создавать реаль-
ные профсоюзы, которые сумеют 
защищать права своих работников, 
в том числе обоснованно поднять 
зарплату.

Впрочем, работодатели особого 
смысла в жестком профсоюзном 
движении не видят.

- Я и без профсоюза держу зар-
плату чуть выше среднерыночного 
уровня - это в моих же интересах, - 
говорит Савелов.

нЭп: наша экономическая полоса

почему не растут зарплаты: 

Заговор начальства  
или мы не умеем 
работать?

саМая суть

Росстат считает 
наши доходы 
по-своему?

Так почему же, по данным Росстата, 
зарплата у россиян растет, а сами россия-
не утверждают обратное? Оказывается, 
правы и те, и другие. Все дело в так на-
зываемом обелении экономики. Все мень-
ше людей, которые получают зарплаты в 
конвертах и не платят с них налогов. Вот 
и стал Росстат лучше видеть реальные 
зарплаты наших граждан, а не чисто но-
минальные. Но и рост получился только 
на бумаге в сравнении с предыдущими, 
преимущественно серыми зарплатами.
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КАК ИЗМЕНИЛИСЬ ПОКАЗАТЕЛИ СТРАНЫ С 2012 ГОДА

По данным Центра макроэкономического 
анализа и краткосрочного прогнозирования.

Реальные 
денежные 
доходы -7,5%
Розничная 
торговля 
продуктами -6%

РОСТ 
ПАДЕНИЕВВП +5,9%

Начисленная 
зарплата +11,6
Розничная 
торговля 
непродовольственными 
товарами +1,8%

В КАКИХ ОТРАСЛЯХ САМЫЕ ВЫСОКИЕ СРЕДНИЕ ЗАРАБОТКИ
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Тыс.
руб.По данным Росстата на декабрь 2019 г.

Добыча 
нефти 
и газа

Воздушный 
транспорт 
и космос

Производство 
табачных 
изделий

Финансы 
и страхование

Трубо-
проводный 
транспорт

Рыболовство 
и рыбоводство

Производство 
нефте-
продуктов

Медицина 
(врачи)

Научные
исследования 
и разработки

Добыча 
металлических 
руд

большинство 
россиян 

достигают 
пика зарплат  

к 35 годам. читайте на сайте
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике  

«Анекдоты»!

Афеpиcт-тамада пpед-
cтал пеpед cудoм. Пoка 
пpи cяжные co ве щалиcь, 
не cкoль кo cвиде телей 
выигpали cвиcтульки, а 
кoнвoиp пoймал букет не-
ве cты.

✱  ✱  ✱
Автомобили придума-

ны, чтобы сидя стоять в 
пробке, слушать музы-
ку или новости и огля-
дываться на таких же 
идиотов.

✱  ✱  ✱
Если после двух холод-

ных дней с мокрым снегом 
потеплело и светит яркое 
солнце - скорее всего, на-
ступил понедельник.

✱  ✱  ✱
Акселерация. Трехме-

сячный малыш говорит 
матери:

- Мама, приготовьте к 
вечеру вторую грудь, я 
буду ужинать не один.

✱  ✱  ✱
А вы не задумывались, 

что граждан Федеративной 
Республики Украина, если 
такая все-таки образуется, 
будут звать фруктами?

✱  ✱  ✱
- Давайте позовем тех, 

без кого не обходится ни 
один праздник!

- Давайте...
- Полиция, полиция!!!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Каждый из тех, про кого шутит 
Стивен Кинг: «Он как собака 
Павлова: по звонку говорит, по 
звонку замолкает». 7. Кого из 
столпов барбизонской школы 
живописи великий Ван Гог счи-
тал своим кумиром? 9. Где по-
держанными вещами торгуют? 
10. Средство из медицинского 
рецепта. 11. «Сводник» из мира 
животных. 12. Идеологический 
стереотип. 15. Какая великая 
певица до шести лет была со-
вершенно слепа? 18. «Пить ... 
из начатой бутылки в его глазах 
почти равнялось безбожию». 
19. Группа, в клипе которой 
«До скорой встречи» главную 
роль сыграла Юлия Снигирь. 20. 
Что зреет? 23. В каком месяце 
Валентина Терешкова в космос 
летала? 24. «Иная ... может и 
подождать немного - вреда не 
будет». 25. Судно, допущенное 
до Олимпиады. 26. Что снайпер 
на мушке держит? 27. Спортив-

ный приз. 28. Кто не знал горя, 
пока не купил порося? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Опер-
ный герой с именной одеждой. 
2. Дисциплина «горнолыжных 
зигзагов». 4. «Человек на пру-
жинах» среди секс-символов 
итальянского кино. 5. Рэпер из 
комедии «Жара». 6. Кто из но-
белевских лауреатов по физике 
разработал теорию дисперсии 
света? 8. Какой металл слывет 
хорошим проводником электри-
чества, а потому его и добавля-
ют в контакты выключателей? 
12. Самый популярный сборник 
новелл Джеймса Джойса. 13. 
Любимый сотрапезник для шута 
Шико. 14. Мифический змей 
длиной около 230 метров. 16. 
Главное, что дают большие день-
ги. 17. «Каждый ... в театре вос-
принимает представление через 
собственную акустику». 21. Как 
русские торговцы называли «не-
праведную прибыль»? 22. Что в 
шаге от трагедии?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Учитель. 
7. Милле. 9. Фломаркт. 10. Капли. 11. Инстинкт. 12. Догма. 
15. Пиаф. 18. Бордо. 19. «Звери». 20. Плод. 23. Июнь. 24. 
Работа. 25. Яхта. 26. Цель. 27. Медаль. 28. Баба. ПО ВЕР-
ТИКАЛИ: 1. Фигаро. 2. Слалом. 4. Челентано. 5. Тимати. 6. 
Лоренц. 8. Ртуть. 12. «Дублинцы». 13. Горанфло. 14. Апоп. 
16. Свобода. 17. Зритель. 21. Лихва. 22. Драма.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер, 
известная своим архитектурным 

подходом к дизайну, который 
применяет и к женственным 

платьям, и к строгой униформе:
- Этот атласный наряд предъявляет серьезные 

требования к фигуре - она должна быть безупречна,  
как и легкий загар. Яна абсолютно выдерживает  

этот тест. Мне нравится, как этот оттенок молочного 
шоколада сочетается с цветом волос и как распущены 

локоны. Может, без страз было бы лучше,  
но все зависит от жанра выступления.

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская 
правда», Старый Петровско-

Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 

127287.  
На конверте напишите:  
«Будь стильной с «КП».  

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте kp.ru в разделе  

«Будь стильной с «КП»!»
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ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +14…+16 +7…+9
Майкоп +16…+18 +3…+5
Ейск +10…+12 +2…+4
Сочи +13…+15 +8…+10

Погода на завтра, 27 февраля

Давление - 753 мм рт. ст.
(норма - 760 мм рт. ст.)
Относительная 
влажность воздуха - 48%
Ветер - 2 м/с, 
юго-восточный
Восход - 07:06        
Заход - 18:07      
Новолуние

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru


